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В ПОЛЕТЕ «СОЮЗ ТМ-10»
СООБЩЕНИЕ ТАСС

В соотгг'С'змм с программой исследования космич-;кого 
пространство 1 августа 1990 года • 13 часов 32 минуты мос
ковского времени осуществлен запуск космического корабля 
«Союз ТМ-10», пилотируемого жипаже^ в составе коман
дира корабля Маней ове Геннадия Михайловича и бортинже
нера дважды Героя Советского Союза, летчика космонавта 
СССР Стреивлоае Геннадия Михайловича.

На 3 августа намечена стыковка корабля «Союз ТМ-10» с 
пилотируемым комплексом «Мир». В ходе соямеетною поле
та будет произведена смена космонавтов шестой основной 
экспедиции научно-исследовательского комплекса Соловьева 
и Баландина, длительное время работающих ив околоземной 
орбите.

Бортовые системы корабля «Союз (М-10» работают нор
мально. Космонавты Мвивков и Стреквлов чувствуют себя 
хорошо.

В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС раесмотроло вопросы, связанные с 

итогами XXVIII съезда КПСС й задачами по выполнению ого 
рошоиий.

В постановлении Полит
бюро ЦК КПСС по этому 
вопросу отмечается, что ре
шения, принятые X X V III 
съездом КПСС, создают не
обходимые условия для ши
рокого взаимодействия обще, 
ственных сил во имя пере
стройки. Съездом определе
ны основные линии партий
ной полит и к и во всех 
глав н ы х сферах жизни 
советского общества. О: 
подчеркнул при в е р ж  е н- 
ность партии социалистиче
скому выбору. В  экономиче
ской сфере центральная за
дача — переход к регули
руемым рыночным отноше
ниям и выработка комплек
са мер по социальной защи
те населения.

Съезд выразил твердое 
намерение КПСС завершить 
политическую реформу, все
мерно содействовать прог 
цессу передачи всей пол
ноты власти Советам народ
ных депутатов. Поддержка 
полновластия Советов опре
делена важнейшей политиче
ской задачей партийных ко
митетов. Они призваны нала
дить с ними взаимодействие, 
способствовать их становле
нию как органов реальной 
власти, содействовать бы
стрейшему переходу Советов 
к эффективной полнокров
ной деятельности.

Съезд показал, говорится 
в постановлении, что КПСС 
остается авангардной поли
тической силой в борьбе за 
обновление общества, выра
ботал принципы и пути кон
солидации всех демократи- 
ческих сил. Он решительно 
высказался за преодоление 
возникшего отставания пар
тийных организаций, пар
тийных комитетов от дина
мичных общественных про
цессов. за налаживание жи
вой повседневной связи с 
трудовыми коллектив а м и. 
Съездом поставлена зада
ча создать условия каждому 
коммунисту участвовать в 
выраортке и реализации по
литики партии.

Политбюро отмечает важ
ное политическое значение 
для деятельности партийных 
организаций всех уровней 
вывода съезда о развитии 
сотрудничества и взаимодей, 
ствия КПСС с широким кру- 
гом формирующихся об
щественно-политических ор
ганизаций и движений, стоя, 
щих на позициях социалисти
ческого выбора и демокра
тии.

В  постановлении отмеча
ется, что поддержанный съез
дом КПСС внешнеполитиче
ский курс отвечает коренным 
интересам советского наро- 
да, создает благоприятные

условия для решения внут
ренних задач. В  поле зрения 
партии должны постоянно 
находиться вопросы военной 
политики, забота о военно
служащих и их семьях. От. 
крытость, откровенность и 
высок а я требовательность, 
отличавшие работу съезда, 
соответствуют новому харак
теру отношений в партии, 
должны стать нормой пар
тийной жизни.

Политбюро ЦК КПСС счи- 
тает исключительно важным 
беэртлагательно развернуть 
широкую пропаганду итогов 
съезда, раскрывать принци- 
пиальНую важность его доку, 
ментов для стабилизации по. 
литической обстановки в 
стране. В  ходе откровенных 
бесед с рабочими и колхоз- 
никами с участием коммуни
стов, работающих в профсо
юзных и других массовых 
общественных организациях, 
парткомы всех уровней дол
жны находить оеалистиче- 
ские решения и ответы на 
возникающие вопросы.

ЦК компартий союзных 
республик, все партийные 
организации, народные делу, 
таты — члены КПСС при- 
званы, используя политиче
ские методы и законодатель, 
ную инициативу, добиваться 
реализации программ н ы х' 
задач съезда по националь
ному вдпросу, вести настой, 
чивую работу по воспитанию 
культуры межнациональных 
отношений, решительно осу

ждать любые формы наси-
ЛИН.

В  соответствии с поруче
нием. данным съездом, к 
пропаганде и разъяснению 
его решений привлекаются 
все делегаты X X V III съезда 
КПСС.

Признано важным обеспе- 
чить систематические вы- 
ступления членов Политбюро, 
секретарей я  членов ЦК 
КПСС в печати, по радио и 
телевидению, их поездки на 
места, встречи в трудовых 
коллективах и перви ч н ы х  
партийных организациях.

Принято решение прове
сти в сентябре— октябре 
1990 года Пленум ЦК КПСС, 
на котором будут рассмот- 
рены задачи, вытекающие из 
решений X X V III съезда пар- 
тии, в частности обсуждены 
предложения по совершен
ствованию методов и фирм 
деятельности вновь избран
ного состава ЦК, комиссий 
ЦК КПСС по основным на
правлениям внутренней и 
внешней политики. '

В  постановлении обращено 
особое внимание партийных 
комитетов на необходимость 
организованн о го  заверше. 
ния до ноября 1990 года от- 
четно-выборной кампании в 
партии. Важно добиться, 
чтобы съезды и конферен
ции способствовали пере
стройке деятельности пар
тийных организаций на базе

нового Устава КПСС и Про
граммного заявления съезда, 
действительному утвержде
нию в КПСС новых демо. 
кратических норм внутри, 
партийной жизни.

Коммунист а м, работаю, 
щим в органах государствен, 
ной власти, в Совете Мини
стров СССР, научных уч
реждениях1, средствах мас
совой информации, поручено 
усилить рааъяснитель н у ю  
работу, связанную с перехо
дом к рынку, этапами его 
осуществления. Стремиться 
к тому, чтобы каждый неяс
ный вопрос получил обстоя
тельное освещение.

Секретариату ЦК КПСС 
поставлена задача организо
вать работу по выполнению 
резолюций, принятых X X V III 
съездом КПСС по вопросам 
экономике с к о й. аграрной, 
молодежной, военной поли
тики, образования, науки и 
культуры, межнациональных 
отношений, о средствах мас
совой информации КПСС.' 
Признано необходимым по
зицию съезда, изложенную в 
этих документах, официаль
но довести до соответствую
щих государственных и хо
зяйственных органов.

Признано необходи м ы м  
незамедлительно начать ра
боту по подготовке новой 
Программы КПСС.

(ТАСС).

В Президиуме Верховного 
Совета Грузинской ССР

Как известно, с 26 июля 
с. г. рядом общественно-по
литических объеди н е н и й  
проводились акции по бло
кированию железнодорож
ного транспорта, а также не
которых предприятий рес
публики. Предпринимались 
попытки нарушить энерго
снабжение, функционирова
ние аэропорта и др.

В  результате всех этих 
действий было парализовано 
движение поездов, пассажи
рам приходилось добираться 
к пунктам назначения авто
бусами, самолетами и кате
рами.

Ухудшилось снабжение 
предприятий сырьем, комп
лектующими изделиями, неф
тепродуктами, население рее- 
публики недополучило ты
сячи тонн продовольственных 
и промышленных товаров. 
Народному хозяйству нане
сен ущерб в размере не
скольких миллионов рублей.

Президиум Верховного 
Совета и Совет Министров 
республики с первых же чат 
сов конфликта предприни
мали активные усилия с тем, 
чтобы снять возникшее на
пряжение, восстановить нор
мальную работу предприя
тий. транспорта, энергоснаб
жения. Был создан специ
альный «кризисный» штаб, 
аппараты Совета Министров, 
министерств, ведомств, ме
стных органов власти пере
шли на усиленный режим 
работы. В  средствах массо
вой информации постоянно 
публиковались сообщения о 
рабрте Президиума Верхов
ного Совета и Совета Мини
стров, их обращения к на
селению и заявления в свя
зи с создавшейся обстанов
кой.

Организаторы и участники 
акций выдвинули требова
ния о переносе даты прове
дения сессии Верховного 
Совета с 17 на 7 августа и 
опубликования в печати 
только того проекта Закона 
о выборах, который был раз
работан ими и рассматри
вался как единственно при
емлемый.

Между тем работа по 
подготовке сессии, а также 
над совершенствованием За
кона о выборах велась и 
ведется в Президиуме Вер
ховного Совета с участием 
большой группы экспертов, 
специал и с т о в ,  депутатов 
Верховного Совета, пред
ставителей общественно-по
литических организаций и 
движений.

30 и 31 июля она была 
иродолжена под руководст
вом Председателя Президи
ума Верховного Совета рес
публики, члена Политбюро 
ЦК КПСС, первого секрета
ря ЦК Компартии Грузии 
Гиви Гумбаридзе. Участво
вавшим в работе комиссии 
представителям некоторых 
общественно - полцтических 
объединений было подробно 
разъяснено состояние рабо
ты над документами и их 
готовности к опубликованию, 
подчеркивалось, что важней
шим условием проведения 
сессии является создание 
спокойной, деловой, демо
кратической обстановки в 
республике, чего безусловно 
следует добиваться без уль
тиматумов, силовых прие
мов и методов давления на 
органы власти, путем поли
тического диалога и взаимо
согласованных решений

Как это и предполагалось 
ранее, 1 августа в респуб
ликанской печати опублико

ваны три альтернативных 
проекта Закона о выборах, 
два из которых были разра
ботаны в Президиуме Вер
ховного Совета, а один пред
ложен общественно - поли
тическими объединениями. 
Таким образом, обществен
ность республики получила 
возможность и время для 
спокойного ознакомления^: 
вариантами проекта, обсуж
дения их в коллективах, 
средствах массовой инфор
мации. Сроки проведения 
сессии Верховного Совета 
Грузинской ССР решено ос
тавить без изменений — она 
состоится 17 августа. Пре
зидиум Верховного Совета 
счел также целесообразным 
на время работы сессии 
воздержаться от реализации 
требований Указа Прези
дента СССР, касающегося 
изъятия незаконно храни
мого оружия.

1 августа с утра блокада 
Тбилисского и Самтредского 
железнодорожных узлов бы
ла прекращена, пикеты сня
ты. Движение поездов по 
Закавказской магис т р а л и  
восстанавливается.

Закавказская транспорт
ная прокуратура, а также 
органы Прокуратуры и МВД 
Грузинской ССР ведут рас
следование по фактам про
тивоправных действий.

Президиум Верховного 
Совета Грузинской ССР счи
тает, что успешному прове
дению сессии может способ
ствовать исключи т е л ь н о 
спокойная, деловая. демо
кратическая обстановка, еще 
раз призывает все общест
венно - политические объе
динения и движения решать 
сложные проблемы колле
гиально, путем конструктив
ного диалога и консенсуса.

ПРОБЛЕМА

Б Е Н З И Н  —  Н А  Н У Л Е
Ровно неделю в районе стан

ции Самтредив было останов
лено железнодорожное дви
жение. По этой причине на 
Свмтредском отделении ско
пилось множество поездов. В 
их числе — десятки товарных 
составов с продовольствием, 
сырьем и метериалами для ра
боты промышленных пред
приятий, бензином, другими 
видами топлива. И хотя вчера 
даижение было открыто, си
туация продолжает оставаться 
напряженной. Тек, прекращена 
продажа бензина...

— Да, мы были вынуждены 
пойти на згу меру, ибо пол
ностью исчерпали запасы, — 
поясняет председатель Госу
дарственного комитете Грузин

ской ССР по топливу Бахаа 
Лобжанидзв, — и с 1 августа 
прекратили продажу бензина 
на АЗС. Что же касается, на
пример, дизельного топливе, 
то его запасов нам хватит 
еще на месяц. Примерно на 
такой же период республика 
обеспечена мазутом, а вот со 
сжиженным газом — дела ку
да хуже. Его осталось на не
сколько дней...

—  Выходит, в республике аб
солютно йот запасов бонзина!

— Дало а том, что болоа 7 
тысяч тонн аго сосредоточено 
на базе в Батуми, но вывазти 
банзин оттуда но было до сих 
пор возможности.

— Вам, вероятно, извест
но, — продолжает Бахва Ф4-

дорович, — что в вопросе по
ставки бензина мы главным 
образом зависим от заводов- 
изготовителей, которые нахо
дятся в России и Азербайджа
не. Тек вот, если из РСФСР 
топливо не поступало из-за 
остановки движения на желез
ной дороге, то из Азербайджа
на за последние два месяца 
бензин почти не поступал из- 
зе останоаки тамошнего пред
приятия-изготовителя.

—  Но водь движаииа ужа 
восстановлено. Сколько потре
буется времени, \чтобы ста
билизировать поставку топли
ва а республику!

—• Как минимум даа-три на
дели.

Лари МАЙСУРАДЗЕ.

ПОЛОЖЕНИЕ
О С Т А Е Т С Я
Т Я Ж Е Л Ы М

Как стало известно, положение на Закавказской железной 
дорого в района Самтредив нормализовалось, и поезда, сто
явшие ив путях из-за проводившейся здесь акции, наконец, 
пошли. Однако остались тяжелейшие последствия, нанесен
ные экономике республики а результата блокады, которые 
на замедлят сказаться на снабжении населения Грузии про
довольствием и, в первую очередь, хлебом,

Вот ЧТО сказал по этому по
воду министр хлебопродуктов 
республики Лонгиноэ Закеидэе 
а интервью для «Зари Восто
ка»:

'—  Вот уже несколько дней, 
как в республику иэ-эз прово
дившейся на Закавказской же
лезной дороге акции на посту
пает продовольственное и фу
ражное зерно. Продовольст
венное зерно, как известно, 
перерабатывается в пшенич
ную муку, из которой выпека
ются хлеб и хлебобулочные из
делия. И несмотря на то, что 
поезда пошли, положение ос
тается крайне тяжелым, так 
как разгрузить скопившиеся 
вагоны будет возможно лишь 
в течение 15—20 дней, т. е. не 
раньше середины августа. Та
ким образом, на грани оста
новки оказываются 15 мель
ничных производств, а вслед 
за ними и хлебопекарных пред
приятий. Собственных запасов 
пшеничной муки нам хватит на 
22 дня, считая с момента бло
кады. Следовательно, сотни 
рабочих данных предприятий 
останутся без работы^ и, сле
довательно, без зарплаты. Да
лее, в июле в республику с 
Украины должно было посту
пить 70 тысяч тонн продоволь
ственного зерна. 38 тысяч из 
них отгрузили, 20 — получе
но, остальные 18 тысяч тонн— 
в вагонах на железнодорож
ных путях. Что же касается 30 
тысяч тонн, то. их мы, по всей 
вероятности, уже не получим, 
так как июль закончился и ук
раинцы не будут нести поте
ри, из-за наших проблем. Это 
значит, республика не полу
чит 22 тысячи тонн муки, или 
29 тысяч тонн выпеченного 
хлеба, которым можно было 
бы кормить тбилисцев на про
тяжении 73 дней.

К слову скажу, что в Потий- 
ском и Батумском портах стоят 
два парохода с грузом амери
канского зерна на борту. Их 
разгрузить также нет возмож
ности, так как нет вагонов. 
Порты, а следовательно, Гру
зия, платит огромные неустой
ки за простои в валюте, так 
необходимой республике, а 
население лишается хлеба, вы
печенного из высококачествен
ной муки.

Аналогичное положение и с 
макаронной мукой, которая 
также находится в вагонах на 
путях. Запасы макаронной му-

Экологический дневник «ЗВ»

Вредное производство? 
П е р е н е с т и !

С первого июля втого годе распоряжением за подписью 
первого заместителе председателя исполкома Кутаисского 
городского Совета неррдных депутатов Зураба Каджая пре
кратили работу три цеха литопоимого завода как экологмче- 

|иые производства.

ки рассчитаны на 10 дней, из 
них шесть уже прошло. Перед 
угрозой вынужденной останов
ки и макаронная фабрика.

Теперь о ситуации с фураж
ным зерном, шротами, рыб
ной мукой, которые использу
ются при изготовлении комби
кормов, идущих на корм ско
ту, птице, как в животноводче
ских комплексах, так и в лич
ном подсобном хозяйстве. По
скольку горючее на исходе 
(оно также «застряло» на же
лезнодорожных путях), то раз
возить 'комбикорма, имеющие
ся на складах наших предприя
тий, мы сможем максимум не
делю. Потом кончится и го
рючее, и наши запасы, а по
полнить и то, и другое будет 
нечем, так как ситуация с раз
грузкой товарных вагонов чрез
вычайно тяжелая; быстро, в 
необходимые сроки, ее не раз
решишь. Поэтому на грани ос
тановки могут оказаться и все 
16 комбикормовых предприя
тий со всеми вытекающими от
сюда последствиями.

И последнее, что нужно ска
зать. Республика извне полу
чает 1 млн. 800 тысяч тонн 
зерна, из него продовольст
венного— 1 млн. 200 тысяч тонн. 
Лишь 100 тысяч тонн прихо
дится на собственное произ
водство продовольственного 
зерна. Мы же в день потреб
ляем 5 тысяч тонн и того и 
другого. 100 тысяч тонн — это 
как раз запас на 22 дня. Оче
видно, следует из этого сде
лать самые серьезные выво
ды, так как блокада на желез
ной дороге блокировала по
ставки в республику зерна, а 
другим путем, исключая мор
ской, оно поступать к нам не 
может. Таким образом, эко
номике республики, и без того 
находящейся в кризисной си
туации, наносится тяжелейший 
удар, а ее население вынуж
дают стать перед тяжелыми 
испытаниями. Даже в самые 
трудные дни, я имею я виду 
после трагедии 9 апреля 1989 
годе, мы не оказывались пе
ред лицом таких последствий, 
не было перебоев с хлебом.

Должен заявить, что не по
нимаю акции, проводящейся от 
имени народа и направленной 
своими последствиями прямо 
против него.

Интервью ввела 
Светлане

МАНСВЕТАШВИЛИ.

«ки вредные

— Уже не только кутаисцем, 
но и, неверное, всем в респуб
лике было известно о загряз
нении окружающей среды ли- 
топонным заводом, располо
женным не территории горо
де, — рассказывает Зураб Кад- 
жая. — Об этом неоднократно 
было сказано не разных уров
нях и неписано в прессе. Пе
ред нами ставили этот вопрос 
городская санэпидстанция, ор
ганы охрены природы, «зеле
ные» и другие организации, 
население. Но мы довольство
вались лишь тем, что проводи
ли текущий ремонт заводе.

И вот вновь было получе
но заключение Кутаисского 
межрайонного комитета ох
раны прироОы. *По-прежне
му велики... вредные выбро
сы технологических линий 
производства литопона, что 
вызывает загрязнение ат
мосферы (даже за преде
лами санитирной зоны за
вода). Из-за изношенности 
рданий, сооружений и обо
рудования п ре дприятия... 
Проведенные мероприятия 
не дают нужного эффекта. 
Поэтому считаем целесооб
разным с 10 июня сего го
да прекратить полную экс- 
плуитицию л и т о  понного 
производства завода».

Поскольку завод союзного 
подчинения и закрытие даже 
его отдельного цеха превыша
ет наши полномочия, мы ре
шили временно прекратить 
функционирование этих трех 
цехов по производству лито
пона. Обязали руководство за
вода (директор Валерий Май- 
джгаладзе) ввиду экстремаль
ной ситуации перераспреде
лить рабочих и служащих, за
нятых там, на другие участки 
с сохранением средней зара
ботной платы...

Итак, похоже, Кутаисский гор
исполком наконец-то занял 
принципиальную позицию в де
ле защиты горожан от ядови
тых выбросов! Неужели при
ходит конец практике экологи
ческого варварства предприя
тий союзного подчинения, иг
норировавших насущные инте
ресы граждан республики, их 
законное право на чистый воз
дух!

Решение горисполкома нуж
но только приветствовать. Но, 
во-первых, литопонное произ
водство приостановлено вре
менно. С целью проведения 
ремонта. А ремонтов, как от
метил сем Зураб Каджая, бы
ло сделано немало. Что же 
изменится на этот раз!

— Ремонт идет полным хо
дом, — говорит главный ин
женер завода Роберт Барбака- 
дэе. — Проводится он силами 
рабочих и служащих, которые 
были заняты а остановлен
ных цехах. Кстати, ремон
тируется весь завод, не что

будет затрачено не менее 100 
тысяч рублей. В том числе ив 
ремонт литопонных цехов — 
10 тысяч рублей.

Что делается конкретно? 
На заводе были лишь уст
ройства вентиляции, что, ес
тественно, не обеспечивало 
решения экологической про
блемы. Сейчас не только на 
литопонном производстве, 
но и ни всем заводе мы ста
вим линии аспирации, кото
рые обеспечат улавливание 
пыли в цехах. В  результате 
выбросы вредных газов из 
труб завода будут доведе
ны до минимума — ниже 
допустимой нормы. Кроме 
того, с целью улучшения ус
ловий труда рабочих мы 
проводим ремонт установок 
и оборудования...

Что же, похоже, и в самом 
деле на заводе взялись за эко
логические деле засучив рука
ва. Это свидетельство трезво
сти ума, понимания всей серь
езности опасной для здоровья

сограждан ситуации, И это оч
ко в пользу горисполкоме. Зна
чит, но пустой звук слова его 
руководителей об интересах 
населения...

Но вот что беспокоит и да
же возмущает. Ведь опять-та- 
ки Кутаисский горисполком на
дел распоряжение «в пределах 
своих полномочий». А если все 
же опять ремонт не решит вее 
проблемы! Ни атот высший ор
ган местного самоуправление, 
ни прокуратура, ни санэпид
станция, ни комитет охраны 
природы до сих пор но могут 
ваять и принять окончательное 
решение в интересах горожан. 
Как же — ведь эавод-то под
чинения еж всесоюзного! В си
стеме М и н н е ф тахимпрома 
СССР. Ни закрыть его, ни пе
ренести..,

Впрочем, уже строится 
новый экологически чистый 
эивод в третьей промыш
ленной зоне Кутаиси — в 
пяти километрах от города. 
И есть решение о переносе 
туда литопонного производ
ства и снабжении его со
временной системой очист
ки. Но это — в 199,1 — 
1994 годах. А до этого? По
дождем окончания ремон
та..,

Только полный экономический суверенитет Грузии, пере
ход е республиканское подчинение всех предприятий союз
ных министерств, реальное самоуправление территорий, по
вышение прав природоохранной службы, прокуратуры, со
вершенствование экологического законодательства позволят 
прекратить экологические преступления лротия населения 
республики. И еще. Каждый хозяйственник должен дока
зать на деле, что он — патриот, длв которого здоровье на
ции превыше всего. Что ж, посмотрим...

«Экологическая служба «ЗВ» во взаимодействии с кута
исской региональной организацией Движения зеленых Грузни 
намеревается взять под контроль ситуацию на литопонном 
заводе. Пока воздух над ним не станет чистым, нельзя счи
тать решенным вопрос о сроках его переиоса ха черту 
города.

Вахтанг АХ АЛАЯ, 
Вахтанг КИКНАДЗЕ.

(Корр. «Зари Востока»).

Н а с н и м к е :  уже месяц, как не загрязняют воздух 
приостановленные цеха Кутаисского литопонного завода. 
Но, согласитесь, ведь ему вообще не место в городе...

(Ф отохрон и ка ГР УЗИ Н Ф О РМ а —  специально для 
«Зари Востока»).

АКЦИЯ ЗА В ЕР Ш ЕН А . КАКОВА ЕЕ ЦЕНА?
1 августа завершилась ше

стидневная акция пикетирова
ния железнодорожной стан
ции Самтредив. Поезда по
шли в путь с самого утра. 
Сколько времени (понадо
бится для стабилизации дви
жения, каков материальный 
ущерб, нанесенный блокадой 
дороги! Ответить на эти воп
росы корреспондент ГРУЗ
ИНФОРМа попросил испол
няющего обязанности началь
ника Закавказской железной 
дороги Викторе БАЦИКАДЗЕ.

— Ко времени открытия 
движения, — комменти р у е т 
он, —- на железнодорожных 
станциях нашей республики 
ждал-м зеленого света 134 то
варных составе. Кроме того, 
на Азербайджанской и Севе- 
рокавкаэской дорогах скопи
лось 140 составов, направля
ющихся в Грузию. В общей 
сложности простаивало при
мерно 13.500 товарных ваго
нов. I

—  Каи быстро удастся рас
сосать это скопление подвиж
ного составе)

— Население должно знать, 
что «восстановлено движе
ние» — это но эмачит в один 
день положение поправится.

Для стабилизации ситуации 
нам понадобится не менее 
двух недель. Судите сами: при 
нормальных условиях ежесу
точно в Грузии выгружается 
максимально 3:200 вагонов!. 

Это, повторяю, при благопри
ятных условиях. А сегодня, в 
условиях дефицита бензина, 
транспорта, вряд ли можно 
будет сразу рассчитывать на 
такой показатель. Несмотря на 
это, мы сейчас делаем все 
возможное, чтобы быстрее 
восстановить привычный ритм. 
Введено круглосуточное де
журство всех служб, люди ра. • 
бо’ ают с напряжением, хотя 
чаши трудовые коллективы 
понесли немалый материаль
ный урон от блокады, а ре
зультате чего за эти шесть 
дней мы не можем выплатить 
железнодорожникам зарпла
ту.

— А каковы общие потери!
Только наша дорога, ме 

считая ущерба, нанесенного 
предприятиям и организаци
ям республики, недосчита
лась 4 миллионов рублей. 
Миллион ив них — это нере
ализованные билеты пасса
жирам, учитывая, что а сут
ки мы отравляем 15— 16 ты
сяч человек. Хочу подторк

нуть, что эти потери для не 
шей республики невосполни 
мы. В связи с этим, зная не 
строения коллектива, хоч 
обратиться ко всем, особей 
но общественно . политичес 
ким движениям, с проеьбо 
учесть, что железные дорс 
ги — это кровеносные сос> 
ды нашего неродного хозяйст 
ва, их блокада оборачиваете 
непредсказуемыми, самым 
тяжелыми последствиями дл 
всех нас.

— Какова ситуация на дс 
роге сейчас)

— С 7 до 18 часов \ авг) 
ста принято 1.000 вагонов. Я« 
смотря на асе трудности, м 
настроены оптимистично. Вь 
полнить поставленную пере 
нами нелегкую задачу мог> 
помочь наши соотечественн» 
ки. И вот каким образом: 
предстоящие дни мы проси 
их воздержаться от поезде 
по железной дороге. Пасс* 
жирежие поезда будут иазн: 
чаться по мере меобходим< 
сти. Все наши усилия евгоди 
направлены иа то, чтобы дет 
зеленый сеет товарным е< 
ставам. В них ведь такое и< 
обходимое для каждого , » 
нас — хлеб, топливо, доугк 
продукты.



НАМ ВСЕМ БЕРЕЧЬ НАШ ОБЩИЙ ДОМ
21 июля стать#* «Приглашение и диалогу» «>■» открыла новую рубрику «лвци- 

альио для долутатоя вс#* уровней — от депутатов Ворвовиого Совета СССР до да- 
лутатоа местные Советов. Таи как самые жгучие вопросы, вызывающие наибольшую 
общественную боль и острее беспокойство, сфокусированы в сфере межнациональ
ны* отношений, редакция гваеты отдает сейчас предпочтение выступлениям деле
гатов именно по этой проблематике.

20 июля в газете «Литерату- 
рули Сакартаело» была опуб
ликована статья народного де
путата СССР Тенгиза БУАЧИ- 
Д31, В ней, в чвстност 
сказывалось конкретное пре* 
поженив, реализация которого, 
по мнению автора, могла бы 
способствовать стабилизации 
межнациональных отношений 
в республике. Вот что сказал 
Тенгиз Павлович по этому по
воду корреспонденту нашей 
газеты:

— Мое предложение заклю
чается в следующем. Надо ор
ганизовать и провести ассамб
лею представителей всех наро

дов и народностей, проживаю■, 
щих в Грузии. Считаю, что ор-'.г 
ганиэация такого мероприятия 
назрела Накопилось немало 
проб:, оторые оно могло бы
решись. Конечно, при условии 
взвешенного, р е а л  истинного 
подхода всех участников. А ре
шения, которые бы выработа
ла и приняла ассамблея, мог
ли бы лечь в основу республи
канских законодательных ак
тов, регулирующих межнацио
нальные отношения.

Мы должны позаботиться о 
тех, кто постоянно живет в 
Груэии. Независимо от их на
циональной принадлежности.

Нужно на законодательной ос- ■ 
нове обеспечить все условия 
для нормального проживания, 
для развития языков, культур, 
веры всех без и-.аючения на
родов и народностей, живущих 
в Грузии. Огромное значение 
будут иметь юридические нор
мы, которые предстоит выра
ботать. И потому необходимо, 
чтобы участие в этой работе 
приняли представители разных 
национальностей.

Такое участие совершенно 
необходимо еще и по той при
чине, что оно могло бы помочь 
этим народам преодолеть те 
два полюса, которые существу

ют в их самооценке: представ
ление о собственной исключи
тельности, с одной стороны, и 
чувство обреченности в этой 
непростой ситуации — с дру
гой.

Ответственность каждого на
рода за межнациональный мир
значит сегодня чрезвычайно 
много. И сознании людей дол
жна укрепиться уверенность в 
собственной способности оздо
ровить и укрепить отношен ’Я 
с другими порогами -иду 
емся: в силих ли нароои обуз
дать те экстремистские силы, 
которые — вольно или неволь
но — могут развязать междо
усобицу? В  силах, если народ 
почувствует свою ответствен
ность за все, что говорится и 
предпринимается его именем.

Мы все должны понять, что 
сотрудничеству и братству ра
зумной ильтернативы нет. На
циональный мир в республике 
утвердится только в том слу

чае, если мы будем едины в 
этом убеждении, если каждый 
день будем хоть немного про
двигаться по путл взаимопони
мания. Заметным шиеам ну 
этом пути могло бы стить про
ведение иссимблеи представи
телей народов и народностей, 
живущих в Грузии.

Кому я направляю мое пред
ложение? Прежде в< его 
всем лидерам национально-ос
вободительного движения. Е< ■ 
ли кому-нибуаь пони<юбиь 
мой совет — готов служить.

В конце этого короткого ин
тервью Тенгиз Ьуачидзе пред
ложил: пусть откликнутся ясе, 
кому идея показалась заслу
живающей внимания, Пусть ра- 
зояьют ае собственными мыс
лями, замечаниями, конкретны
ми предложениями. Ждем от
кликов —- а письмах и по те
лефону 93-15-01,

Гулино РЧЕУЛИШВИЛИ.

Модернизация приборов —  курс, взятый на заводе «Ги* 
дрометпркбор» научно • производственного объединения 
«Элва», —  преследует цель максимально их унифицировать, 
обеспечив надежную работу а любых экстремальных условиях.

Н а с н и м к а х :  директор заводе Бесариои Джугели; а 
сборочном цехе.

(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа),
ИНТЕРВЬЮ

Николай Лекишвили: «НЕ ВИЖУ
НЕОБХОДИМОСТИ 

В СОВМЕЩЕНИИ ПОСТОВ»
Наш корреслоидеит передал свои вопросы первоМу сек

ретарю Тбилисского городского комитета партии, председа
телю Тбилисского городского Совета Николаю Михайловичу 
Лекишвили, Через неделю были получены ответы.

— Нередко можно слы
шать: Советы — арена по
литической борьбы. Ощущае
те ли вы эту борьбу как 
председатель горсовета?

Оправдано ли это, н в чем 
вы видите необходимость 
совмещения?

— Советы постен е н н о 
втягиваются в активную по
литическую деятельность, но 
реальность все-таки такова, 
что они иона еще не стали 
решающей силой, Наблю

даемая политизация обще
ства, можно сказать, в опре
деленной степени отразилась 
и на Советах всех уровней. 
Однако не следует забывать, 
что функционирующие в на
стоящее время у нас в Гру
зии Советы избраны несколь
ко лет назад по старым 
принципам, и поэтому осо
бых оппозиционных настрое
ний здесь не ощущается. В 
городском Совете, например, 
значительных разногласий я 
еще не наблюдаю, хотя де
баты идут серьезные, порой 
бескомпромиссные. По в<;ей 
вероятности, у нас высокий 
макал политических стра
стей еще впереди. Будет из
бран новый состав Совета, 
новый председатель, будут 
новые условия — тогда да
вайте и спросим руководи
теля городского органа са
моуправления, каково ему 
приходится в обстановке ос
трого плюрализма мне: :?й.

— Прямо скажу, никакой 
необходимости я в этом не 
вижу. Просто, на мой взгляд, 
это временное явление. Яв
ление переходного периода, 
когда не совсем однозначно 
идут процессы размежевания 
функций партийных и совет
ских органов, А совмещать 
две должности — тем более, 
если одна из них должность 
председателя Совета, кото
рый в своих действиях дол
жен быть совершенно неза
висимым. конечно, непра
вильно. Я  уверен, что прой
дут выборы в местные Со
веты и все станет на свои 
места.

— Я  бы не стал столь 
категорично делить, с каки
ми организациями легко, а 
с какими трудно или даже 
невозмо ж н о сотрудничать. 
Мы за диалог со всеми, кто 
стоит на реалистических по
зициях и действительно за
ботится об интересах трудя
щихся, о решении насущных 
проблем города, республики.

— Статья 22 Устава КПСС 
принята в прогрессивной, 
скажем так, редакции. Ваше 
личное мнение: дает ли это 
основание считать самостоя
тельность Компартии Гру
зин свершившимся фактом?

— Как вы относитесь к 
недавнему поступку Бориса 
Ельцина и к его мнению о 
том, что руководитель Сове
та не должен принадлежать 
к какой-либо партии?

— Как идет, по-вашему, 
разделение функций партий, 
ного и советского руковод
ства?

—  Сит у а ц и р. на мой 
взгляд, очень сложная. С 
одной стороны, партия, как 
и ожидалось, практически 
отказалась от несвойствен
ных ей функций. С другой 
— Советы, в чьи руки они 

должны были перейти, не 
сумели освоить эти функции 
в полной мере. То есть на
лицо так называемый пере
ходный период.

Теперь конкретно. Не за 
горами выборы в республи
канский и местные Советы 
народных депутатов. Свобод
ные, прямые выборы позво
лят сформировать новые 
депутатские корпусы, кото
рые полностью возьмут на 
себя заботу об обществе. А 
пока (имею в виду ближайшие 
несколько месяцев) необхо
димо стремиться более эф
фективно задействовать су
ществующие институты наро
довластия Советы, их 
президиумы, исполкомы. То, 
что это возможно, подтвер
дили сессии, заседания пре
зидиума Тбилгорсовета, на 
которых был рассмотрен ряд 
животрепещущих проблем. 
В  частности, по определению 
статуса столицы республики, 
по ее благоустройству, по 
разработке генерального пла
на перспективного развития 
и т. Д. В  общем, работать в 
соответствии с требования
ми дня вполне возможно. 
Только вот следует каждому 
пересилить в себе старые 
привычки, постараться мы
слить современными катего
риями.

— Когда на аналогичный 
вопрос, только относительно 
Попова и Собчака, я отвечал 
корреспонденту газеты «Ка- 
бадони», который, кстати, 
слишком вольно интерпрети
ровал мою мысль, —  я ска
зал, и хочу это повторить, 
что действия Ельцина или 
же Попова и Собчака, види
мо, продиктованы конкрет
ными ситуациями, которые 
сложились в соответствую
щих Советах и вообще во
круг упомянутых личностей. 
Но если говорить вообще о 
партийной принадлежности 
руководителя Совета, то я 
не иенлючаю возможности 
для него состоять в какой- 
либо партии. Ведь принцип 
многопартий и о с т и прямо 
подсказывает это.

— Свершившимся фактом 
следует, видимо, считать то, 
что уже свершилось. Но 
принятие 22-й статьи — 
это понстнне* огромный шаг 
на пути к самостоятельности 
компартий республик. В бли 
жайшее время состоится вто
рой этап съезда коммуни
стов' Грузии, который примет 
Программу и Устав, а также 
определится пв статусу Ком
партия республики. Я  лично 
считаю, что Компартия Гру
зии должна быть самостоя
тельной, действовать на па
ритетных началах с другими 
партиями.

— Раздел е н и е съезда 
Кгмпар^ян Грузии из два 
зтляа было обусловлено 
предстоящим тогда съездом 
КПСС. Ваше мнение: оказа
лась ли оправданной эта 
двухэтапность? И если да, 
то каким образом результа
ты работы съезда КПСС бу
дут способствовать решению 
проблем, стоящих ( 'перед 
Компартией Грузни?

. . . С Т Р А Ш Н Е Е  Б Е З А Л А Б Е Р Н О С Т И

— На пресс-конференции 
в Москве г. Г. Гумбаридзе 
выразил уверенность, что 
ситуация на предстоящих 
выборах будет складываться 
благоприятно для Компартии. 
Разделяете ли вы этот опти
мизм? Каков ваш прогноз?

— Основополага ю щ и м 
моментом в предстоящих вы
борах, как мне кажется, бу
дет не то, кто выдвинул кан
дидата в депутаты, а то, кто 
выдвинут. Все: и коммуни
сты, и беспартийные, и пред
ставители различных групп 
и течений должны быть 
кровно заинтересованы в том, 
чтобы в органах народовла
стии были люди, действи
тельно способные осуще
ствлять эту власть, исходя из 
интересов рарода. Такие лич
ности в рядах коммунистов 
имеются, и, думаю, люди об 
этом знают. Словом, подо
ждем — увидим. Жизнь по
кажет. Тем более, что выбо
ры не за горами.

— С недавнего времени 
ны совмещаете два поста.

— Партия много говорит 
о необходимости диалога с 
другими общественно-поли
тическими силами. В  усло
виях Тбилиси с какими ор
ганизациями, на ваш взгляд, 
коммунистам легче всего 
найти общий язык, а с каки
ми трудно или невозможно?

— Необходимо отметить, 
что ускорение созыва съезда 
было обусловлено велением 
времени. Коммунисты и пар
тийные организации города 
совершенно справедливо счи
тали, что в партии накопи
лось множество проблем и 
поэтому соблюдение установ
ленных сроков проведения 
республиканск о г о  форума 
было бы нецелесообразным. 
Еще раз хочу подчеркнуть, 
что мнение о досрочном со
зыве съезда было единствен
но правильным. Конечно, 
все эти обстоятельства по
влияли и на решения съезда. 
В  такие сжатые сроки, б?з 
учета мнения коммунистов 
не представлялось возмож
ным принятие важных пар
тийных документов. Сейчас 
в первичных организациях 
продолжается обсужде н и е 
Программы и Устава Ком
партии Грузии, На руках у 
коммунистов мате р и а л ы  
X X V III съезда КПСС. Таким 
образом, есть Ьсе основания 
для принятия самых правиль
ных, взвешенных решений. 
Особенно это касается ста
туса Компартии Грузии. Во- 
первых, прошедший период 
способствовал формированию 
общественного мнения, а во- 
вторых, 22-я статья Устава 
КПСС дает возможность сво
бодного действия и свобод
ного выбора. Одним словом, 
фактор времени сработал 
положительно.

Вопросы подготовила 
Галин* ПЕТРИАШВИЛИ.

ИЗДАНО ПОЛИТИЗДАТОМ
Вышел в свет седьмой 

том избранных речей и ста
тей М. С. Горбачева. В него 
ношли материалы, охваты- 
нающие период с октября 
1988 но июнь 1989 года.

*  *  Вт
Отдельной брошюрой вы

пущено программное заявле. 
ние X X V I I I  съезда КПСС  «К  
гуманному, демократическо-

резолюции по Политическо
му отчету ЦК КПСС X X V II I  
съезду партии, о политике 
партии в проведении эконо
мической реформы, реализа. 
цни аграрной пол и т и к и 
КПСС, о бюджете и имуще
стве КПСС.

му социализму».
*  *  *

Вышла в свет брошюра с 
:й X X V II Iтекстами резолюци ■ 

съезда КПСС. Среди них —

Издана брошюра, включив
шей законы СССР «О по
доходном налоге с граждан 
СССР, иностранных граждан 
и лиц без гражданства». еО 
поэтапной отмене налога на

холостяков, одиноких и ма
лосемейных граждан СССР», 
«О правах, обязанностях и 
ответственности государст
венных налоговых инспек
ций» и «О налогах с пред
приятий, объединений и ор
ганизаций». В  издание вошли 
постановления, принятые 

Верховным Советом СССР, 
о порядке введения в дей
ствие этих законов.

Книга и брошюры отпе
чатаны в типографии «Крас
ный пролетарий».

(ТАСС).

Использование химических 
средств в сельском хозяйстве 
сейчас пугает неискушенных 
людей, так как не каждому 
известна их роль в повышении 
урожайности, да и вообще в 
решении продовольственной 
проблемы.

Развернувшееся в настоящее 
время особенно широко дви
жение по защите окружающей 
среды, бесспорно, продикто
вано гуманными соображе-* 
ниями. Однако картина иной 
раз рисуется в столь мрачных 
тонах, что, на/ наш взгляд, 
необходимо внести & этот во
прос полную ясность.

Понятно, что получение вы
соких урожаев таких ценных 
культур, как чай, цитрусовые, 
лавр благородный, фейхоа, 
субтропическая хурма и дру
гих без использования мине
ральных удобрений и проведе, 
ния мер борьбы против вре
дителей, бВлезней и сорняков 
химическими средствами не
возможно так же, как и без 
медика*ментов (тоже химия) 
излечить больного человека.

К тому же, продукты этих 
ценйых культур (например, 
чая, лимона, лввра благооод- 
ного), содержащие очень по
лезные химические вещества, 
при избыточном употребле
нии могут вызвать также 
неблагоприятные последствия, 
как минеральные удобрения 
или пестициды.

Получение оптимал ь н о г о 
урожая чая, цитрусовых и 
других субтропических куль
тур обеспечивается внесени
ем научно обоснованных доз 
минеральных удобрений, пре
дусмотренных действующими 
агроправилами. Однако об
щеизвестно, что хозяйствен
ные работники и руководители 
районных звеньев, игнорируя 
эти рекомендации, зачастую 
прибегают к использов а н и ю 
необоснованно высоких доз 
минеральных удобрений, осо
бенно азота, способствуя по
вышению содержания нитра
тов в нежных флешах чаи.

Тем не менее без химии 
трудно обеспечить положи
тельные результаты в субтро
пическом сельском хозяйстве, 
принимая во внимание то об
стоятельство, что бедные кра
сноземные почвы не обеспе
чивают потребность этих цен
ных культур в питательных 
злемеитах. Да и без регуляр
ного применения средств за
щиты растений (тдже химия) 
невозможно получать стабиль
ные урожаи Цитрусовых. Так 
что вывод о д и н : в субтро
пическом сельском хозяйст
ве пока не обойтись без хи
мии.

Приведу такой пример. 
При отсутствии химичес
кого метода борьбы н 
первый год теряем 30— 38 
процентов урожая, во вто
рой—уже 80— 75 процен
тов. а а третий и четвер
тый годы—весь урожай. 
Более того, иногда рвете*

ния даже усыхают и в 
конечном счете гибнут.

Велик ущерб и от сор
няков. Особенно большой 
вред они приносят а пи
томниках и на плантаци
ях молодых насаждений 
субтропических культур.

Учитывая обилие осад
ков в субтропической зо
не, способствующих бур
ному развитию сорняков, 
а также невозможность 
уничтожения некоторых 
трудноискореняемых и ка
рантинных растений (та
волга японская, амброзия, 
чернобыльник и др.) аг
ротехническими и физи- 
ко - механическими мето
дами борьбы, необходи
мость и экономическая 
оправданность проведения 
химзащиты еще убеди
тельнее, разумеется, при 
обязательном соблюдении 
доз и оптимальных сроков 
ее применения.

Проведанными в отделе за
щиты растений ВНПО по чаю, 
субтропическим культурам и 
чайной промышленности ис
следованиями установлено, что 
применение гербицидов в мо
лодых насаждениях субтропи
ческих растений дает эконо
мию 120— 130 человеко-дней, 
а в питомниках— до 800 чело
веко-дней. В денежном вы
ражении это составляет от 5 
до 25 тысяч рублей.

Профессор О. Кешелашвили 
совершенно справедливо от
мечает (газета «Комунисти» 
N2 7 от 7 января 1990 г.), что 
за счет применения химичес
ких средств защиты растений в 
масштабах страны ежегодно 
сохраняется урожай на 5—6 
миллиардов рублей, а среди 
химических загрязнителей при
роды (химическая, металлур
гическая, газо-нефтедоФыааю- 
щая, бумажная промышлен
ность и другие) сельские — 
пестициды и минеральные удо. 
бреиия — занимают весьма 
незначительное место.

Наглядной иллюстрацией за
грязнения окружающей среды 
служат также животноводчес
кие фермы, построенные у 
больших и малых рек. Преж
де в обязательном порядке 
возле ферм предусматрива
лось также строительство спе
циальных навозохранилищ.

В  настоящее же время 
подавляющее большин
ство ферм или вовсе не 
имеют навозохранилищ, 
или же они непригодны 
для использования. Ес
тественно, все грязные 
стоки попадают в реки. 
[КУД А  СМОТРИТ АГ- 
РОПРОМ ?)

брения, столь остро необхо
димые для цитрусовых да и 
других культур.

Собранные со всех жи
вотноводческих ферм удо
брения достаточны для 
всей площади цитрусовых 
насаждений, а также теп
личных хозяйств и овощ
ных культур.

Следует четко уяснить, что 
химзащитные меропр и я т и я 
целесооб р а з н о  проводить 
только тогда, когда порог 
вредности вредителей, бо
лезней и сорняков достигает 
критических границ и реальна 
опасность потери определён
ного количества продукции. А 
между тем в субтропических 
садах зачастую химические 
методы борьбы применяют 
без учета этого обстоятельст
ва. Не соблюдаются и нормы 
расхода пестицидоз; не учи
тываются фазы развития вред
ных организмов.

И еще. Загрязнение окру
жающей среды, как правило, 
не следствие проведения на
учно . обоснованных меро
приятий #о улучшению пита
ния растений или применению 
пестицидов для борьбы с 
вредными организмами, а ре
зультат отсутствия должного 
внимания за транспортировкой 
и хранением минеральных удо
брений, пестицидов.

Почти ни в одном хо
зяйстве субтропической 
зоны нет складских по
мещений, отве ч а ю щ и х  
нормативным требовани
ям. Без внимания остав
лен такой важный воп
рос, как ликвидация не
использованных или про
сроченных по срокам хра
нения пестицидов. (КУДА  
СМОТРИТ А ГРО П РО М ?)

Иначе чем классическим 
примером бесхозяйственно
сти и халатности работников 
сельского хозяйства н о  не 
назовешь. С одной стороны, 
загряаняется V окруж а ю щ а я 
среде, с другой — теряются 
ценнейшие органические удо.

В настоящее время во из
бежание загрязнения окру
жающей среды пестицидами 
приоритетным направлением 
следует считать интегрирован, 
чую систему защиты расте
ний. Ома позволяет регулиро
вать борьбу против вредных 
организмов, применяя раз
личные методы — агротехни
ческий, физико - механичес
кий, химический и биологиче
ский. Из них предпочтение 
отдается биометоду. К сожа
лению, для борьбы против 
распространенных на субтро
пических культурах вредных 
организмов он пока еще не 
разработан а масштабах, по
зволяющих вытеснить хими
ческие средстве защиты рас
тений.

Хотим мы того или нет, по
ка придатся смириться с ме
л о  л ь а оааииам хими ческих 
средств защиты растений, ра
зумеется, при строгом соблю
дении доз и сроков проведе
ния лечения, в также отбора 
чаиболае безопасных и эко
логически чистых пестицидов, 
обеспечивающих сведение к

минимуму загрязнение окру
жающей среды.

Во избежание я будущем 
нарушения нашего уникально
го биоценоза и в целях улуч
шения экологического рав
новесия в субтропической зо
не, необходимым представ
ляется провести ряд меро
приятий. Одно из них — созда
ние компетентной комиссии, 
которая должна выявить на
иболее типичные нарушения 
действующего в этой области 
положения, а также опреде
лить место химизации сель
ского хозяйства в загрязнении 
окружающей среды именно в 
субтропической зоне.

Вопросы Госагропрому рес
публики.

— Не следует ли подумать 
о преобразовании ныне су
ществующей системы управле
ния защиты растений от вре
дителей, болезней и сорня
ков! На наш взгляд, она на 
отвечает предъявляемым тре
бованиям в силу необосно
ванных управленческих затрат 
и низкой эффективности про
водимых мер.

— Разве не целесообразнее 
в каждом районе субтропи
ческой зоны или на базе круп
ных совхозов, агрофирм и аг
рокомбинатов имета мощные 
хозрасчетные специал ь н ы е  
подразделения или фирмы по 
защите растений? Эта мера 
позволила бы избавиться от 
необходимости иметь в каж
дом хозяйстве складские по
мещения пестицидов.

— Не настало ли время 
а целях подготовки квалифи
цированных кадров по защите 
растений а Грузинском инсти
туте субтропического хозяй
ства и Грузинском сельскохо
зяйственном институте открыть 
факультеты соответствующе
го профиля!

Вопросы продиктованы там, 
что уже в ближайшие время 
больше внимания придется 
уделять расширению внедре
ния интегрированных систем 
борьбы с постепенным оттес
нением химического метода 
и выдвижением на ведущие 
места агротехнического и био
логического.

8 заключение еще раз хо
телось бы подчеркнуть, что 
химизация субтропического 
сельского хозяйства не так 
страшна, как кажется, если 
действовать разумно и со зна. 
ниам дела. Требования вовсе 
избавиться от нее необосно
ванны. Правомернее рас
статься с сопутствующей этой 
работе бесхозяйственностью и 
неорганизованностью.
I

Вахтанг МК1РВАЛИ, 
заведующий отделом за
щиты растений Всесоюзно
го научно - исследова
тельского института чая, 
субтропических культур и 
чайной промышленности, 
доктор биологических наук.

ГРУЗИНСКИЙ  
ШЕЛК В США

Некогда высокая, но за
тем утерянная репутация, 
грузинского шелка иыме 
стала я о с с таневлияаться, 
Доказательством атому слу. 
жит соглашение, заключен
ное между Тбилисским шел
ковым производственным 
обьединеннем и американ
ской торговой фирмой «Ка* 
лервуд эитерпракэес».

— Условия договора для 
нас весьма выгодны, хотя и 
непривычны. — говорит ге
неральный директор объеди
нения Годердзи Мебуке. — 
Посудите сами: закупив круп
ную партию ткани по 13 руб
лей 50 копеек за метр, фир
ма обязалась выплатить сверх 
этого еще 50 процентов от 
суммы реализации плюс по 
два доллара за каждый про
данный метр.. Для нас, при
выкших к жестким нормати
вам и регламентам, это пер
вая настоящая торговая сдел
ка. Впрочем, наверное, такой 
и должна быть рыночная 
экономика. Нравится — по
купаю и щедро плачу. Не 
правится — пеняй на себц, 
зачем выпустил негодную 
продукцию?

— Значит, вы относитесь 
к сторонникам рынка?

— Я  отношусь к сторон
никам всего разумного. А 
рынок, рыночные отношения 
в экономике единственно ра
зумные. Они исключают дик
тат сверху, когда приходится 
делать не то, что выгодно те
бе или твоему предприятию, 
фирме, как угодно, а то, что 
прикажут. Ведь именно так 
мы и работали все эти деся
тилетия и дошли до абсурда, 
неразберихи.

— А  как обстоят дела с 
обеспечением сырьем?

— Далеко не благополуч
но. Традиционные поставщи
ки подводят, с новыми дого
вор еще не заключили, хотя 
кое-что уже намечается.. Но 
раньше времени раскрывать, 
как говорится, карты не хо
чу. Вообще, же я считаю, что 
Грузия — страна традицион- , 
ного шелководства и шелко
ткачества, и нам негоже пол- * 
ностью зависеть в этом воп
росе от поставщиков сырья 
из-за пределов республики. 
Поэтому самое целесообраз
ное — восстановить некогда 
богатейшие плантации шел
ковичного дерева. Вот тогда 
мы сможем смело выйти на 
широкий международный ры- ' 
нок. Правда, для этого по
требуется не один год. Но 
что делать? Хватит всем нам 
жить сиюминутными выгода
ми и нуждами.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ПЕРВЫЕ ШАГИ
«ЦИНАНДАЛИ»
Промыш л е н м о - торговая 

фирма «Цинандали» создана в . 
Телавском районе. Сформиро
вана она на базе двух пред
приятий — Цинандальского и . 
Телианского винзаводов. Фир
ме предоставлено право за-* 
ключать договоры с хозяйст
вами, закупать сырье у насе
ления, искать партнером в на
шей стране и за рубежом.

— Сейчас, — поясняет ге-„ 
наральный директор фирмы4 
Тамаз Хидешели, — наши фи-г 
маисовые возможности замет
но окрепли. В «кармене» у 
фирмы уже более десяти мил-с- 
лионов рублей. Это дало нам 
возможность отчислять эначи-'’ 
тельные средства на решение^ 
целого ряда экономических и 
социальных проблем.

Так, при Телианском винза
воде монтируется технологи-# 
ческая линия по розливу ма
рочных и ординарных вин,* 
7 миллионов рублей ассигно
вано на реконструкцию Цинан
дальского винзавода, обновле
ны подвальные помещения для, 
хранения вина. В нестояща#"' 
время начато сооружение фир-" 
манных магазинов в Цинанда-* 
ли и Тбилиси.

Цель создания фирмы — 
улучшение качестве продук
ции, популяризация грузинских 
•ии, • частности, «Цинандали», 
«Мукузани» и других, расши
рение коммерческой деятель* 
иости с целью приобретения 
валюты.

(ГРУЗИНФОРМ)
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«БЕССМЕРТНЫЙ СОЛОВЕЙ ГРУЗИИ»
^  Жизнь м творчество великого грузинского писвтелв и ве

щественного деятеля Акакия Церетели издавна привлекали 
внимание многих представителей зарубежной культуры. Они 
не раз посещали Грузию, знакомились с богатым наследием 
автора, переводили на родные иэыки его произведеннв и 
публиковали их в своих периодических издаинвх.

1
В этом отношении , среди 

стран Европы выгодно отли
ваете* Франции. Именно 

французские деятели культу- 
ры сыграли большую роль в 
деле развития грузино . фран
цузски* литературных, куль
турных и научны* связей.

Имя французского писателя

Общеизвестно, что А. Це
ретели очень уважал культуру 
французского народа, его ли
тературу, искусство, перево
дил французски* писателей.

Летом 1905 года 65-летний 
грузинский поэт посетил Фраи, 
цию и Швейцарию, а в 1909 
году он еноаь приезжает ао

XIX века барона де Вам было Францию, где находится до
февраля 1910 года, В Париже&  хорошо известно грузинской 

общественности тех времен.
Он трижды приезжал в Тби
лиси, собрал богатый матери
ал о Грузии и издал а Пари
же несколько книг. Интерес
но, что • одной из них — 
сборнике «Имерети», вышед
шем е'Париже в 1902 году, 
автор очень подробно рас
сматривал творчество грузин, 
ских писателей, особенно вы
деляя при этом произведения 
А. Церетели. Давая высокую 
оценку его литературному на
следию, де Баи писал: «Ака-

поэт встречается с грузински
ми студентами, призывает их 
после завершения образова
ния вернуться на родину и 
■ерно служить ей.

В июньском 1909 года но
мере журнала «Меркур де 
Франс» были опубликованы 
статьи французского писателя 
Шарда Пуансона и Мелитоня 
Гобечия, посвященные гру
зинской литературе. Одна из 
глее рассказывает о творчест
ве А. Церетели. В одной из 
местных газет за этот же год

кий Церетели и .прями на- ^ ^ Г я  франц^скне пТ!
ннмеТи этого й  »>•••*< «Отшельника» ИльиНИМОНИИ этого слова», де Ьаи Чавмавапае и «Нателы» Аиа-
леревел на французский «язык Цеоетели
«Сулико» и «Пчелу» и опуб- ^
ликовал их в Париже. В период пребывания ао

Об А. Церетели писали и Ф Р а”Ч*<«, А. Церетели плодо-
другие французские литера- Т* °Р М0 работает. Из-под его
торы. К примеру, писатель 
Жюль Мурие а одном из 
французских журналов опуб-

пера выходят стихотворения 
«На Эйфелевой башне», 
«Вблизи от неба», «Париж», 

ликовал статью о грузинском «у Лоло Николадзе», «В аль-
лоэте. Он, в частности, пишет; Ьо* “ . «Чувства старика» (по-

А  «Акакий Церетели весьма по- ** “ >• «ТевО», «Госпожа Мари-
пулярен среди грузинских по, ТУ«а Масон», драматические
это*. Акакий признан заме- произведения «Реакция» и 
нательным лириком. Сведи «Воронцов*,
произведений писателя самые На высоком художесгвен- 
популярные «Торнике Эриста- ном уровне поэт переводит
ви», «Натела», его эпические «Интернационал» Эжена По-
поэмы*. тье, «Стенания мужа» Пьера-

Жана Беранже, пьесу Мольера 
«Проказы Скалена».,.

Особое место в биографии
А. Церетели отводится его 

контактам с немецким поэтом 
и переводчиком Артуром Ла- 
истом. Лаист приехал в Гру
зию по приглашению Ильи 
Чевчавадзе в 1884 году, когда 
и познакомился с А. Цере
тели.

Немецкий поэт перевел про
изведения Ильи и Акакия и 
опубликовал в Германии. При
чем Лаист по-своему оцени
вал творчество каждого из 
грузинских писателей. Он го
ворил, что Акакий певуч, а 
Илья — идейный поэт. Среди 
произведений, переведенных 
Ламстом на немецкий язык,— 
«Любовь» и «Саламурн», «Пе
сня киито» и «Желание» Ака
кия Церетели. В своей книге 
«Грузив, природа, города и 
жители» Лаист пишет: «Ака,
кий, в первую очередь, вели
кий лирик, который ставит це
лью создать и развивать на
циональный эпос».

Несколько слов о перепис
ке Акакия Церетели с Арту
ром Лаист ом. В одном из пи
сем немецкий литератор сооб
щает грузинскому поэту, что 
хочет познакомить Европу с 
грузинской культурой. Он на
мерен опубликовать а немец
ких и польских газетах статьи 
по вопросам грузижкой ли
тературы и просит Акакия 
прислать ему грузинские кни
ги, собственные стихотворе
ния и драматические произ
ведения. В том же письме Ла
ист сообщает: «Пишу истори
ческую драму «Руставели», в 
которой отражу царицу Тама
ру и тогдашнее замечательное 
общество». В ответ Акакий со 
свойственной ему пунктуаль
ностью отправляет в Германию 
книги и собственные произ
ведения...

Прошли годы, десятилетия, 
а имя великого Акакия и се
годня не дает покоя не толь
ко его нынешним соотечест
венникам, ио и многим зару
бежным картеелологам. Двое 
из них — швейцарцы Рут Ной. 
ком и Иоланда Маршев в 1982 
году в газете «Ноз циурихен 
цайтунгис» опубликовали ста
тью под рубрикой «Боссмерт. 
мый соловей Грузии», в кото
рой пишут: «Акакий Церете
ли —- бессмертный соловей 
Грузин» — тек назеели ого 
с любовью соотечественники. 
В стихах Акакия была отра
жена не только любовь к ро
дине и пейзажи природы, но 
и разоблачалась несправед
ливость, царящая .  царской 
России.,. Акакий принадлежит 
к той плеяде писателей XIX 
века, которая известна в гру
зинской литературе под наз
ванием тергдалеули. К этому 
поколению вместе с Акакием 
принадлежит и Илья Чавчава- 
дзе, Нико Николадзе... Они 
ставили целью соблюдение 
чистоты грузинского языка и 
литературы. Грузинский язык 
и литература — одни из древ
нейших в мире». На второй 
странице немецкой газеты на
печатаны отрывки из биогра
фического произведения Ака.” 
кия «Мои приключения».

В нынешнем году отмечает
ся 150-летие со дня рождения 
великого грузинского поэта. 
К этой знаменательной дате 
готовятся и зарубежные карт
вел олог и.

Серго ТУРНАВА, 
стерший научный сотруд
ник Института грузинской 
литературы Академии на*' 
ук Грузинской ССР, Ч1ЮИ- 
корреспон д е и т Центра 
культуры Артура Рембо 
Франции.

— Пульс планеты
♦ ЧЕХО

СЛОВАКИЯ:

Открыто 
представительство 

при НАТО
П РАГА . 1 августа. (ТАСС). 

Здесь объявлено об установ
лении дипломатических отно
шений Ч С Ф Р  с организаци
ей Североатлантического до
говора. Основой для этого по
служила лондонская декла
рация НАТО, в которой госу
дарства — участники альян
са выразили готовность уста
новить отношения на уровне 
послов со странами Восточ
ной и Центральной Европы. 
Заместитель п р е дседателя 
федерального правительства, 
министр иностранных дел 
Ч С Ф Р  И. Динстбир поручил 
представлять Чехословакию в 
структурах Североатлантиче
ского договора в Брюсселе 
послу Ч С Ф Р  в Бельгии и ев
ропейских сообществах К. 
Лукашу.

♦ ФИНЛЯНДИЯ:

Высокообразованные 

лица живут 

д о л ь ш е

Х Е Л Ь С И Н К И ,  1 августа.

|(ТАСС). Люди с высшим обра
зованием имеют шанс прожить 
дольше остальных. К такому 
выводу пришли специалисты

{статистического центра Фин
ляндии и ученые Хельсинкско
го университете, исследоваа-

|шие зависимость уровня смерт
ности от уровня образования 
в своей стране.

Были проанализированы дан-

|ные за пятнадцать лет — с 
1970 по 1985 годы. За это вре
мя в Финляндии смертность 
среди лиц с высшим обрезо-

|ванием сократилась на 27 про
центов, в среди рабочих — 
только на 13 процентов. По
следние чаще всего умирали

|от алкогольного отравления, 
рака легких, несчастных слу
чаев, кончали жизнь самоубий
ством. Среди лиц с высшим

(образованием наиболее частой 
причиной смерти являются за
болевания органов кровооб
ращения.

|«Для нас стало открытием»,— 
сказал не пресс-конференции, 
посвященной обнародованию 

результатов исследований, ру
ководитель группы профессор

(Тепени балконом, — что раз
личия в образовании сказыва
ются и е старости. Так, смерт- 

■ ноет» среди вышедших не пен
сию рабочих, крестьян и млад- 

I  ших ИТР и в старости не 20 
I процентов аыше, чем среди 
I  высокообразованных людей».

♦ ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
ЛОНДОН, 1 августа. (ТАСС). 

Взрывом негодования встрети
ли в политических кругах Ве
ликобритании гибель от рук 
террористов депутата парла
мента от консервативной пар
тии, председателя партийного 
комитета консерваторов-«зад- 
нескамеечников» по Северной 
Ирландии Йэна Гау. Он был 
убит • минувший понедельник 
в результате взрыва бомбы, 
подложенной е автомобиль, 
припаркованный у его дома.

: ВОЗМУЩ ЕНЫ УБИЙСТВОМ Д ЕП УТАТА
Ответственность за это пре
ступление взяла на себя ир
ландская республиканская ар
мия (ИРА), добивающаяся ухо
да Англии из Ольстера мето
дами террора. Гау — четвер
тый британский парламента
рий, погибший от рук ИРА за 
последние 11 лет. Он попал 
• «черные списки» террористов 
за активное участие в выра
ботке североирландской поли
тики консерваторов, в которой 
он проявил себя как сторон-

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

#  Курортный город Пуврто-де-ла-Круэ на Канарских островах (на снимке) круг
лый год привлекает к себе множество турнстов и любителей моря и солнца.

Фото Э Ф Э  — ТАСС.

МОЗАМБИК. Сегодне в мозамбикской столице Мапуту
Фото ТАСС.

♦  США: Н А Ч А Л С Я  С У Д Е Б Н Ы Й  П Р О Ц Е С С
В А Ш И Н Г ТО Н , 1 августа. 

(Т А С С ). В  ф едеральном ок
ружном суде М иннеаполиса  
(штат Миннесота) начался бес
прецедентный в истории СШ А  
судебны й процесс по д елу  трех 
человек, обвиняем ы х в том, что 
они находились в нетрезвом

I
С .

состоянии на своем  рабочем  
месте. Эти трое — экипаж  пас
саж ирского самолета «Боинг- 
727».

Бы вш ие служ ащ ие авиаком 
пании «Нортуэст» —  командир  
самолета Н орм ан П раус, 
рой пилот Роберт К ирш нер и

вто-

бортинженер Дж озеф Балзер  
соверш али рейс меж ду Ф арго  
и М иннеаполисом . Н а борту 
«Боинга» находилось о ко ло  100 
пассаж иров. О днако после  то
го, как  самолет благополучно  
призем лился  в М иннеаполисе, 
экипаж  бы л тут же арестован.

ИСКЛЮЧЕНИЕ
СТАНОВИТСЯ

ПРАВИЛОМ
РИ ГА , 1 августа. Сегодня 

вступило в силу решение Со
вета Министров Латвийской 
Республики, в соответствии 
с которым иностранцы, нахо
дящиеся здесь, будут иметь 
равные с ее постоянными жи
телями права передвижения 
по территории. Напомним, 
что в июне и июле, в связи 
с проведением X X  всеобщего 
латышского праздника песни 
и танца, правительством уже 
были временно отменены все 
ограничения по передвиже
нию иностранцев в пределах 
Латвии. Теперь это исключе
ние становится правилом.

С У Д Ь Б 
ХОЗЯЙСТВЕННОГО

Интерес к проблеме разрешение хоэвйставнмых споров • 
условиях новых взаимоотношений Союза ССР и союзных рес
публик, а также споров, возникающих между союзным» с 
автономными республик» ч, „постоянна рвети.

А
СПОРА

ник «жасткого подхода» к под
польным группировкам Оль
стера, а особенности к бое
викам ИРА.

Премьер-министр Маргарет 
Тэтчер посетила местечко Хэм- 
кэм в графстве Восточный Сус
секс, где совершено убийство. 
«Виновные предстанут перед 
судом, и мы спросим с них «а 
содеянное», — заявила М. Тэт
чер, призвав всех парламента
риев соблюдать меры предо
сторожности.

I

I

Проведенный анализ показал 
у них значительное содержание 
алкоголя в крови.

В се трое уже лиш ены  права  
управлять симолетом и у в о л е 
ны из авиаком пании «Н ор
туэст». Е сли  они  будут п риз
наны  виновны ми, им грозит тю
ремное заклю чение сроком до 
15 лет.

В Л А Т В И И -
СВОЙ союз

ЖУРНАЛИСТОВ
РИ ГА , 1 августа. На кон

ференции журналистов при 
одном воздержавшемся был 
принят Устав Союза журна
листов Латвии. С этого часа 
Независимый союз журнали
стов республики обрел юри
дический статус. Участники 
конференции приняли также 
решение, на основании кото
рого каждый из полутора ты
сяч журналистов, являющих
ся членами Союза журнали
стов СССР, подавший заяв
ление о вступлении в Союз 
журналистов Латвии в тече
ние двух месяцев, имеет пра
во им стать.

«Балтияв-ЛЕТА специаль
но для ГРУЗИНФОРМ*.

В ПОСЛЕДНИЙ 
ЧАС

@  ВАШИНГТОН. Предста
витель Белого дома Эликси 
Глеи но исключила возмож
ности проведения в ноябре 
нынешнего года советско- 
американской встречи не 
высшем уровне. «В настоя
щее время осуществляется 
планирование ко встрече не 
высшем уровне в рамках со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству е Европе в 
Париже в ноябре, в случае, 
если будет достигнуто сог
лашение о сокращении обыч
ных вооруженных сил и во
оружений в Европе», — от
метила представитель Бело
го дома на очередной встре
че с журналистами.

СОФИЯ. Еще на один 
день затянулся парламент
ский кризис в Болгарии. За 
минувшие две с лишним не
дели депутаты Великого на
родного собрания так и не 
смогли выбрать президента, 
«забраковав» четырех канди
датов. Не состоялось ожи
давшегося всеми голосова
ния по этому вопросу и во 
вторник: неожиданно для
многих Виктор Вылков от 
Болгарского . земледельче
ского народного союза, ко
торому не хватило трех го
лосов, чтобы занять прези
дентское кресло, и Петр 
Дертлиев от оппозиционно
го союза демократических 
сил сняли свои кандидатуры.

@  БЕРЛИН. В Берлине на
чинается второй тур перего
воров о так называемом 
«втором» государственном 
договоре между Германской 
Демократической Республи
кой и ФРГ. Он должен соз
дать юридические предпо- _ 
сылки присоединения ГДР к I  
Западной Германии по ста
тье 23-й ее основного зако
на. Накануне концепцию это
го документа обсудило пра
вительство ГДР.

^  ООН. Соедин е н н ы е  
Штаты намерены поддержать 
просьбу Либерии о вовлече
нии ООН в урегулирование 
конфликта в этой стране, за
явил журналистам постоян
ный представитель США при 
ООН Томас Пикеринг. Он от
метил, что Соединенные 
Штаты но обращаются с 
просьбой созвать Совет Бе
зопасности ООН по событи
ям в Либерии, но поддер
жат намерение посла Либе
рии обратиться к помощи 
генерал ь н о г о секретаря 
ООН.

0  ГАВАНА. Премьер-ми
нистр Тринидада и Тобаго 
Артур Робинсон отпущен не 
свободу группой мусульман, 
которые держали его ■ каче
стве заложнике с прошлой 
субботы. Как сообщило ин- 

ормеци о и н о е агентство 
рейса Латине, другие чле

ны правительстве этого ка- 
рнбекого государстве про
должают оставаться в руках 
вооруженной группировки, 
аехватиешей адание государ
ственной телестанции. Со 
ссылкой на очевидцев сооб
щается, что 63-лотний Артур 
Робинсон доставлен в зда
ние парламента в инвалид
ной коляска, Во время захва
та он был ранен в оба ноги.

В настоящее ере/. хь ч 
ствоинью споры рассматрива
ются высшими органами: го
сударственным арбитражем, 
арбитражам министерств, го
сударственных комитетов и 
ведомств, судами. Ныне фун
кционирующая система арби
тража далеко не совершенна. 
Основной ее недоететок — 
строгая централизация, когда 
ни одного серьезного шага 
нельзя сделать без оглядки 
не Государственный арбитраж 
СССР. Достаточно отметить, 
что асе наиболее сложные 
споры между предприятиями, 
находящимися ив территории 
резных союзных республик, 
при цене иск? свыше 50 тысяч 
рублей подведомственны Го
сударственному арбит р е ж у  
СССР, хотя именно эти дела 
и делеют «погоду* в хозяй
ственной жизни. Вышестояще
му Государственному арбитра
жу предосте в л е н о право 
изъять из подведомственности 
любого государственного ар
битража любое дело и при
нять его к своему производ
ству. Если к этому добавить, 
что существует многоступен
чатость обжалования решений, 
и Государственный арбитраж 
СССР имеет право (которым 
он, кстати сказать, доаздьно 
широко пользуется) отменить 
надзорное постановление Глав
ного государственного арбит
ре союзной республики, то 
говорить о фактической неза
висимости государствен н ы х 
арбитражей союзных респуб
лик не приходится, Причем, 
обжаловать решение Государ
ственного арбитража СССР да
же е случаях принципиально
го несогласия с ним не пред
ставляется возможным. От
странение союзных и автоном
ных республик, предприятий, 
вступающих а договорные от- • 
ношения, от решенчй принци
пиальных вопросов приводит, 
как правило, к ряду жалоб на 
решения государственных ар
битражей.

Разрешение вопроса, с 
моей точки зрения, видит
ся в трех аспектах. Если 
оба стороны находятся, к 
примеру, ив территории 
Грузинской ССР — никто 
не имеет права изымать 
эти дала из производства 
республики и: окончатель
ное решение должно быть 
принято именно здесь. Это 
положение, на мой взгляд, 
и должно быть закреплено 
в Законе «О государствен
ном арбитраже Грузинской 
ССР», какового, к сожале
нию, нет, и его разработ
ка, насколько известно, по
ка не предвидится. Для 
решения спорое, связан
ных с государствен н ы м и 
заказами, следует пока со
хранить действующий по
рядок их рассмотрения, 
имея в виду, что объемы 
этих заказов будут после
довательно сокращаться, 
уступая место прямым до
говорным отнош е н н я м. 
Различие в том, что в од
ном случае договор выра
жает добровольное воле-

' 1Ь«влачяе обеих старей» 
* во втором — он являет
ся обязательным к испол
нению. И, наконец, послед
нее. Основную массу дел 
(до 71—80 процентов) со
ставляют споры между 
предприятиями различных 
союзных республик. Пред
ставляется, что никто не 
имеет права подменять 
стороны при решении то
го или иного вопроса — 
по взаимной договоренно
сти они вправо определить 
порядок разрешения всех 
спорных вопросов.

Возможны и. альтернатив
ные варианты решения 
данной проблемы. Не ис
ключено, что союзиыя рес
публики (на договорных на
чалах) сами договорятся о 
порядке разрешения спо
ров. Так Грузинская ССР и 
Украинская ССР, заключив 
между собой договор, мо
гут договориться о том, 
что аса возникающие меж
ду предприятиями споры 
будут рассматриваться Го
сударственным арбитражем 
Белорусской ССР. Оии так
же могут признать необхо
димым, .чтобы споры рас
сматривались госуд а р с т- 
яенными арбитражами по 
месту нахождения ответчи
ка или чтобы атот вопрос 
непосредственно решили 
сами предприатия и т, д.

Для гарантий устранения 
возможных ошибок при раз
решении спорое и исправле
ния решений целесообразно 
при республиканском Государ 
ствениом арбитраже образо
вать Пленум, которому необ
ходимо предоставить право ар
битра по наиболее сложным 
делам.

Спрашивается, какие же 
функции останутся за Го
сударственным арбитражем 
СССР! С моей точки зре
ния я сфере его компе
тенции будет целый ряд 
■опросов, в том числе изу
чение и обобщение арбит
ражной практики, разработ
ке методических рекомен
даций и распространение 
накопленного положитель
ного опыта; рассмотрение 
жалоб не решения в слу
чаях, когда стороны дого
ворились о том, что споры 
будут разрешаться Госу
дарственным арбитражем 
СССР. Далее — вто и рас
смотрение по первой ин
станции споров, по которым 
ответчиками приходят со
юзные центральные орга
ны, и разрешение споров 
по хозяйственным вопро
сам между Союзом ССР 
м союзными республиками, 
проистекающих из нового 
союзного договора. При 
разрешении споров между 
Союзом ССР и союзными 
республиками должен со
бираться Пленум Государ
ственного арбитража СССР. 
В его составе — главные 
государственные арбитры 
всех союзных республик. 
Причем, представляется не-

| обходимым, чтобы вопрос 
о порядке рассмотрения
сп -е« - ло г -  -  *, • '
I-' Юйинг*

специальна ч -е- 
*«. - паслилмем.

Актуелчиь.п вон^ч* -  * ч 
маисовой стороне проблемы, 
сеяаенной с рассмотрением 
хозяйственных споров. I  на
стоящее время государствен
ные арбитражи нашей респуб
лики разрешают иски не сум
му, примерно, а 50 миллио
нов рублей ежегодно. В от
дельных случаях и того боль
ше. Переход же к рыночным 
отношениям, развитие прямых 
хозяйственных связей с дру
гими союзными республиками 
и зарубежными странами не
избежно приведут к значи
тельному увеличению объема 
и* работы, которая, кстати 
сказать, не приносит ни рес
публике, ни ее Государствен
ному арбитражу никакой ощу
тимой экономической отдачи. 
Полагаю, что е соответствии 
с новым союзным договором 
республика, кроме внесения 
определенной суммы в доход 
союзного бюджете, никаких 
экономических обязательств 
экономического херакт е р а  
брать не должна.

Все доходы, поступающие 
от рассмотрения споров, 
допжны иепремеиио ос
таваться я республике. 
Речь, прежде всего, идет 
о государственной лош- 
пине в размере 10 процен
тов от суммы исков, а так
же различных штрафах, ко
торые ежегодно составля
ют 1—3 млн. рублей. Та
ким образом, только с де
ятельности органов госу
дарственного арбитр а ж а 
бюджет республики будет 
ежегодно пополняться поч
ти на 10 млн. рублей. В 
этой связи следует решить 
вопрос о переводе госу
дарственных арбитра ж е й 
на хозайствеиный рас
чет и выделять не их 
содержание 1,*—2 про
цента поступающей госу
дарственной пошлины. К 
примеру, при объеме го
сударственной пошлины а 
4 млн. рублей, поступаю* 
щей в бюджет республики, 
ив содержанне государст
венных арбитражей будет 
направляться 0,6 млн. руб
лей, за счет которых и 
будет произноднться оп
лате труда специалистов в 
зависимости от сложности, 
объеме и качества работы.

Из асах отраслей права на
иболее емкой и сложной яв
ляется отрасль, регулирую
щая хозяйственные отноше
ния. Именно поэтому следует, 
не медля приступит» к раз
работке Закона Грузии «О 
государственном арбипэаже 
Грузинской ССР», а котором 
должны быть решены вопро
сы организации структуры ор
ганов государственного ар
битража, подведомственности 
хозяйственных споров, пере
хода на хозрасчетные формы 
работы и др.

Владимир ПАПИТАШВИЛИ, 
заслуженный юрист Гру
зинской ССР.

I
«Я ВОЗМУЩЕН!»

-  С К А З А Л  М И Х А И Л  Ч И К В А И Д З Е  И П Р Е Д Л О -  предпринятая на железной 
Ж И Л  Г А З Е Т Е  —  Г Л А С Н О С Т Ь  Т А К  ГЛ А С -  Д°Р®ге акция непременнс 
Н О С Т Ь  -  О Б Н А Р О Д О В А Т Ь  И Е Г О  Т О Ч К У  Ж ? ?  была ПР °ЙТИ- 
З Р Е Н И Я  В  С В Я З И  СО С Л О Ж И В Ш Е Й С Я  В  РЕ С -  с Г о т  пр^вите^твГреспув  
П У Б Л И К Е  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О - П О Л И Т И Ч Е С К О Й  лики? Ведь четко заявлено 
С И Т У А Ц И Е Й .   *

...Он встал а шесть ча
сов.» утра. Сел не поезд, 
идущий из Мцхета в Тби
лиси. Еще не поздно было 
вернуться домой. Хоть не
бо и не обещало особой 
жары, в 82 годе ходить 
июльским полднем по го
роду — не лучшее заня
тие. Но он не передумал. 
Поезд тронулся.

Смачеле был визит в ЦК 
Компартии Грузии. Михаи
ла Семеновича там выслу
шали, посоветовали: пой
дите а редакцию газеты— 
может, есть смысл громко 
сказать, о чем вы думае
те. И Чикааидзе пришел

Меня что удивляет. Они 
говорят, что любят Грузию, 
хотят видеть ее свободной

республика идет к незави 
симости, есть соответствую 
щее решение сессии . Вер 
ховного Совета Грузии; впол 

хотят видеть ее своооднои. не определенно сказал о топ 
сильной. А что делают? Ведь же ‘ иви I умбаридзе. высту 
Грузия—это не только зем- гЛая на X X V II I  съезде КПСС 
ля. на которой живем, воз- таком случае, зачем ж< 
дух, которым дышим. Это— накалять обстановку? К  че 
в первую очередь люди, во все нодводить к необхо 
благо которых и надо дейст- Димости применения силы'
  т — .... - Неужели нам мало 9 эпре

ля?!.вовать. Тут же обрекают 
людей на мучения. Смотри
те; в городе и так туго ста
ло с продуктами. И на это

Недавно, 26 июля, слуша 
передачу «Голоса АмериV/ г 1 па ахи V

не смотрят. Пусть там, в ва- Корреспондент брал и:
гонах гниет мясо, портится 
масло... С рынка-то ведь 
далеко не каждый может по
зволить себе питаться. Что 
ж, на голод обречены тысячи

«Зорю Востоке». И начал людей? Наверное, перед те- 
буквально со следующего: ми, кто затевал акцию, по

добная проблема не стоит. 
Вообще мое мнение такое;— Я  возмущен! И не мо

гу молчать, хотя, казалось 
бы, куда уж мне со своими 
годами. Но я люблю Грузию. .—  
это моя родина, и не могу рикошетом Ударяющее

тервью у Г. Чантурия. V 
между прочим, тоже с не 
доумением спрашивал: и
лучше ли, мол, вам эаодн 
с правительством действе 
вать, ведь оно, наскольк 
это известно, тоже у пори 
борется за самостоятельност 
Грузии? А  в ответ: нет, на:

*

(ТАСС, 1 августа).1 )

спокойно смотреть, как на 
нашей земле творится черт 
знает что!

Кто перекрывал движение 
на железной дороге в Сам- 
тредиа, неужели не понима
ли, что перекрывали кисло
род, и люди могли задох
нуться от нехватки продо
вольствия, СЫ РЬЯ, ТОПЛИ9В. 
Будь я там, подошел бы и 

I спросил одного, второго, тре- 
| тьего: «Если бы твой ребе
нок оказался в поезде под 

I палящим солнцем, что сде
лал бы ты с загнавшими а 
железнодорожный тупик де
сятки составов9!».

человеку, душой болеющему нужно новое правительств 
за Грузию, не придет в го- и никаких убедительных д 
лову предпринимать нечто, водов в подтверждение име 
рикошетом Ударяющее по но такой постановки вопрос 
людям. Я  согласен вступить Чем больше я  думаю, те
в полемику с любым из тех, больше убеждаюсь: не хв: 
кто попробует доказать, что тает нам благоразумия.

Гмаата выполнила свой долг — дала возможность и  
сказатьса М. Чиквандэо, бывшему работнику Тбилнсско! 
транспортного объединение, неоднократно набиравшему» 
депутатом Верховного Совета Грузинской ССР. На сом* 
веемся: есг» и другие мнения по затронутым вопроса» 
кто-то может предложить саек аргументы а пользу да: 
стеий тех, кто на наделю парализовал движение на жале 
ной дороге. Тем более надо прояснить позиции к по* 
навстречу предложении) правительства Грузин, заявивше* 
о своей готовности ресьмеу»еть и решить любую проблем 
какой бы острой она ии была, с учетом мнение широк? 
вещественности, всех политических орган- — * и д^юне*4- 
исхода из общенародных интересов.

Анне ЛБ1АИИШ1ИЛИ
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В е с е л о
в «Цицинатела»

Дом отдыхе детой и под
ростков «Цицинатела» — 
тек иевыееотся теперь 
бывший пиоиерсиий лагерь 
Закавказской жолоаиой до* 
роги, расположенный в по
селке Цагеери Кор томско
го р а й о н е ,  — известен 
многим поколениям 
железнодорожников 
публики.

Чем же яыееаме перемена
неимеиояения популярной бе
ем отдыхе подрастающего по
коления? Была ли директиве 
свыше?

— Нот, такой директивы но
было,— говорит директор до- 

Тенгиз С в!ме отдыхе Тенгив Гвимре- 
дво. — Мы пришли к необхо
димости деполитиееции рабо
ты с детьми. Сейчас трудно 
предположить, к какой партии 
или общественному движению 
примкнут юные а будущем, 
когда вырастут. Сейчас главное 
а «Цицинатела* создать все 
условия для полноценного от
дыха и физического их разви
тия. Спорту при этом отведено 
ведущее место.

на сой рев а «Цицинатела» но 
слышно ааукоа пионерского 
горне, не шелестят алые зна
мена пионеров и октябрят, нет 
и ставших привычными пионер
ских костров и лиоиорских ли
неек, Зато в «Цицинатела» соз
даны группы по интересам, в 
которых дети объединяются 
по принципу своего призвания 
с учетом, их наклонностей и 
устремлений. Вместо пионер- 
•ожотых топора с юными ра
бот ею т преподаватели физ
культуры, специалисты по ту- 
риаму, которые обучают детей 
методам по организации тур
похода, тренируют их по тем 
или иным видам спорта.

— Перестроить структуру 
воспитательной работы оказа
лось гораздо, легче, чем, ска
жем, отремонтировать старые 
корпуса, — продолжает бесе
ду директор дом» отдыхе Тен-
гив Гвимредае. — Посмотрите 
ме этот балкой, ого перила ало

В подтверждение сказам- 
* иому директором я слышу 

команду физрука, призываю
щего юных к старту. Одетые 
а красивую спортивную фор
му школьники охотно выпол
няют команду и а стремитель
ном боге пересекают завет
ный финиш.

Начался летний сезон, Но

держатся,. Такое же можно 
увидеть и а других корпусах. 
И асе же мы смогли и началу 
сааона провести гигиенический 
ремонт всех помещений, по
красили стены. Но недоделок 
осталось еще немало.

«Цицинатела» с раннего ут
ра оглашает вееелый гомон 
юицх. Для них лето — счаст
ливая пора.

МурОДИ АЛАШВИЛИ. 
(Корр. «Зари Востока»),

ЗВУКИ МУЗЫКИ В ГРАФИКЕ
промышленной графики Ака
демии художеств. Ее диплом
ная работа аГрузннскио на
родные танцы», исполнен
ная а офорте, ммоле успех. 
Часть картин ив »той серии 
взяли а мувой академии. По
сле окончания ауаа Этери на
чала работать на киностудии 
мультобъединания. И гут она 
аавоовала признанна. Как по
становщик Этери участвует а 
создании многих известных 
мультфильмов по сценариям
Гурама Петриешвили, Ирак- 

I Чко-

Е ХЬ,~7*‘
т  ''

оидуиарбдных кинофести. 
к. Занимается она и ху-

Во временном выставочном 
вяло Тбилисского государст
венного историке .  этнографи
ческого муаея имени Гриша- 
швили вчера открылась вы
ставка работ молодой худож
ницы Этери Митагаария.

— Богат* Грузия таланта
ми, — смазала ми* присутст
вовавшая на аориисаж* ху
дожница иа Красноярске Ни
на Калинина. — Совершенно 
случайно я попала сюда. Ос
матривала старый город, ре
шила заглянуть в муаай, ло
пала в выставочный зал и при
шла в восторг, Честно говоря, 
удияилась, узнав, что это пер
вая выставка Этери Митагеа- 
рия. У иоо большое будущее.

Этери закончила факультет

лия Квярикадае, Левана 
ния. Такие из них, как «Дарить 
цветы», «Ржавый гвоздь», «Бо
бо», были отмочены призами 
и дипломами иа всесоюзных 
и между 
аалях.
дожостаоиным _ оформлением 
книг, рисуот диафильмы.

...Со стороны наблюдаю за 
посетителями выставки. На
ибольший интерес у них вы
зывает серия графических ри
сунков, объединенных назва
ниям «Девушке с саксофо
ном». Смотришь иа них и 
словно слышишь звуки музы
ки, погружаешься • и* очаро
вание, уходишь от действи
тельности, соприиасяеимея с 
тонкой душой живописца. По
разительно, что графика мо
жет вызвать такую многограм. 
ную гамму чувств.

Картины «Киборг», «Дно 
океана» — тоже гоафика, но 
уж* ■ цветовом изображении. 
Их, казалось бы, баслредмат- 
ныа композиции, имеют глу

бокую философию. С незапа
мятных аромон стремится че
ловек повиать прекрасное. По
тому-то он и становится твор
цом. Полотна художницы — 
результат долгих роздумий, 
связанных со стромлониом по
нять суть бытия, жизни. Они 
оптимистичны, так как утвер
ждают победу добра...

— Картины Этери, — гово
рит старший научный сотруд
ник Историко • этнографичес
кого музоя, заместитель пред
седателя ого художественного 
совета Лика Мамацашвилм,— 
обладают редким эмоциоиаль. 
иым воздействием. Но обра
тите внимание но только иа 
них, но и иа ее модели одеж
ды. Вот они иа маиокоиах. 
У иоо свой неповторимый стиль 
и адось. Кроме того, Этери се
ма и материализовала свои 
идеи. Можно только гордить
ся том, что мы открыли та
кого интересного мастера. 
Этой цели и предназначен 
наш выставочный зал.

— А почему он а таком 
состоянии?

— Но хватает средств. На
ша дирекция не первый год 
бьется над проблемой ого ре
монта. Нужна помощь выше
стоящих организаций, спонсо
ров.

Ну, зго, видимо, гома для 
соб<особого разговора... Поток 

посетителей ■ зал растят. 
Надеемся, что выставку по
сетят и другие любители изо
бразительного искусства. Про
длится она до 20 августа.

Н е с н и м к а  к  Этери Митагаария; картина «Прихожан*».

Михаил ИЛИАД31.
Фото Боидо Двалишвили. (Фотохроника ГРУЗИН

ФОРМа — специально для «Зяри Востока»).

«МИШКА» В... ПОДПОЛЬЕ
Сначала данные мини-анке- 

тироваиия, проведанного • 
разных районах столицы рес
публики. На вопрос «Когда 
аы в последний раз приобрели 
или видели иа прилеемах на
ших магазинов наборы шоко
ладных конфет?» 100 опро
шенных тбилисцев ответили!

— Не помню (74 человека).
— Г ода два или три на

зад (26 человек).
И все 100 спросили:

• — А что, фабрика и е ' ра
ботает?

Оказалось, производствен
ное объединение «Тбилкоиди- 
тер» не только работает, но и,
судя по показателям, хорошо 
работает. Представ ленная ди. 
ректором объединения 8. Ца-
гарейшаили справка — веское 
тому доказательство. Ограни
чимся данными только по 
двум группам выпускаемой 
предприятием продукции. Плеи 
пяти месяцев прошлого года 
по ^производству шоколаде и 
шоколадных изделий а 555 
тони • был перевыполнен иа 
102,5 тонны. На пять месяцев 
нынешнего годе был заплани
рован выпуск 559 гони, про
извели 634,1 тонны. Перевы
полнение — свыше 75 тони.

порт наши конфеты не идут, 
таи что кории их дефицита 
искать надо не здесь. А по
тому начнем с конечного зве
на цепи, замыкающего цикл 
«производство — потребитель». 
Заглянем туда, где, по идее, 
конфеты должны быть, — в 
магазин.

Квалифицированно разоб
раться я ^ситуации редакции 
помогли инспектор Тбилис
ского городского комитате на
родного контроля Б. Самада- 
швили и сотрудник Управле
ния розничной торговли го
рода О. Габриеляшвилм. Сов
местное посещение 12 июля 
двух фирменных магазинов 
города помогло высветить не
которые аспекты проблемы.

Первый пункт нашего марш-

цию шоколадных конфет «Ас
сорти» производстве и н о г о  
объетъединеиия «Мзиури», тогда 
как иа витрине их ие было и 
ценник отсутствовал. Указан
ное «Ассорти» было получено 
11 июля 1990 года в количе
стве 300 коробок, весом 500 
граммов каждая. Стоимость 
одной коробки 5 рублей 35 
копеек. В момент проверки в 
наличии оказалось 240 коро
бок...»

«Залеживается» этот дефи
цитный товар ие только а 
фирменных магазинах, но и в 
обычных рядовых гастроно
мах. Вот один только факт, 
аыявленный работниками Тби. 
лисского городского комите
та народногб контроля 6 июня 
этого года. 6 продовольствен»

ду, но аадь и вы же сами и* 
с луны свалились и знаете, как 
у нас все ато делается...

Подобного рода беседы 
неиамеино завершались при
глашением, когда понадобится, 
заглянуть...

—  Напрасно аы так. Ничего 
в атом мет такого. Обычная 
услуга. Весь город к нам об
ращается. Мало ли для чего 
может понадобиться набор — 
для подарка, к Восьмому 
марта или вот только что зво
нили, просили отложить пять 
наборов —• ребенок родил
ся... Нет, стола ааказоа у нас 
нет.,.

Так кто ж* бсе-гаки зво
нит? Самый удобный а ид сда
ви — улик \ие остается. По- 
•есил тоублу.,—  дело сдела

ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС'
рубрика газеты с солидным стажем. Сегодня, нем кажется, поре ее несколько 

* «оент*, представив читателям е альтернативном варианте, более лодходащем 
действительности:
обнс

ВОКРУГ НАС ПОРЯДОК)
Нетрадиционно вынося вопросительный знай а название новой рубрики, сражу 

оговоримся: и известному анекдоту
Почему одесситы всегда отвечают вопросом ие вопрос!

— А что!) она отношения но имеет.
А бонбоньерок, «мишек», 

«белочек», «красных шапочек» 
обного Iи тому под 

г. С
продаже 

мет. Стоп! Тут все-таки, по- 
видимому, надо быть поосто
рожней вообще и в выраже
ниях в честности. Поэтому 
уточним. Категоричное «нот» 
заменим не более нейтраль
ное «почти ие бывает» или
«очень редко бывает» е про

зоб ит-даже. И тут опять понадс 
с я уточнение. Не просто «• 
продаже», а а «свободной», 
или, как ее еще наэыаеют, 
«открытой». Потому что если 
эта шоколадно .  конфетная 
продукция, «не подлежащая 
длительному хранению», • та
ких солидных количествах 
производится, совсем уже не. 
логичным будет предполо
жить, что всю ев прямо с 
конвейера складывают в не
прикосновенный запас с це
лью «законсервировать» на 
десятилетия — до еще худ
ших времен, на олсем  уже 
черный день.

Конфеты, конечно, продукт 
далеко ие первой необходи
мости. И обойтись без них, 
наверное, тоже можно, как 
научились мы обходиться без 
бананов и ананасов или, к 
примеру, кокосовых орехов... 
Но если пальмы у нес растут 
исключительно декоративные 
и претензий к отсутствию на 
них тропических плодов ' не 
предъявишь, то е конфетами 
дело другое. Будем исходить 
из действительности. А она 
такова. В городе есть пред
приятие далеко не декора
тивного назначения, оно ра
ботает. А плодов труде его 
коллектива, о п я т ь  уточ
ним —- лучших плодов, мы 
не видим. Между тем «Тбмл- 
кондмтер» по-поежнему выпу
скает не только там всеми на
ми любимые «Метеорит» и 
«Вишню в шоколаде», чо и, 
сказывается, «Виноград я шо
коладе» и даже «Слиеу я шо
коладе», я которой вместо 
косточек — миндаль! Об этих 
деликатесных наборах тби
лисцы уж* и думать эабыли. 
Правда, свежи воспоминания 
о «Птичьем молоке» и кон
фетах е совсем уже двусмыс
ленным названием «Ну-ка от
ними!». Попробуем? Насколь. 
ко, конечно, это позволит сло
жившаяся фельетонная ситуа
ция.

Сразу оговоримся: на экс-

рута — кондитерский магазин 
N1 6 Октябрьского райпище- 
торга, что иа площади Мар
джанишвили. • В присутствии 
заеедующей магазином Мэии 
Егоровны Номашвили в под
вальном окладе подведомст
венного ей объекта были об
наружены отсутствующи* иа 
прилавках 144 набора шоко
ладных конфет «Ассорти» сто
имостью 5 рублей 35 копеек 
каждый — из партии, посту
пившей накануне. С 27 июня 
«залежались» тут и 16 боле* 
«весомых» бонбоньерок «Ас
сорти» по цен* 8 рублей 40 
копеек каждая. Хранились иа 
склад* и и* были пущены я 
реализацию 36 шоколадных на
боров «Мэиури» стоимостью 
7 рублей за штуку, из партии, 
завезенной в магазин 4 июля 
этого года. О чем и был со
ставлен соответствующий акт.

Посещение показательного 
дома торговли кондитерскими 
изделиями «Варази» производ
ственного объединения «Тбил- 
кондитер» состояло из двух 
этапов. Когда 12 июля утром 
мы впервые зашли в торго
вый зал этого объекта, набо
ров шоколадных конфет ни на 
витрине, ни иа прилавке не 
было. На вопрос, естъ ли бон
боньерки, продавец ответила, 
что, может быть, у директора 
осталось, ио ее нет на ме
сте. В чес дня мы снова за
глянули в «Вараэи». Ассорти
мент иа прилавке и витрине 
был прежним. Зашли к ди
ректору. Когда через несколь
ко минут одни из проверяю
щих — ‘О. Гебриелашаили — 
вышел в зал, то стал свиде
телем следующей картины: 
ие верящие главам своим ря
довые посетители магазина в 
порядке вс* увеличивающейся 
«живой» очереди радостно 
скупали «за свою цену» бон
боньерки «Ассорти», «выбро
шенные» в открытую прода
жу. Такова была мгновенная 
реакция продавца иа очеред
ную проверку.

Подобного рода подробно
сти в акт, как известно, и* 
вносятся. И потому факт, сяи- 
детелем которого мы стели, 
а официальном изложении вы- 
глядит тек: «...продавец Т. Да
ту сани производила роализа-

•ном магазина №  4 отдала ра
бочего снабжения «Кавкаэ- 
электросетьстроя», что на ули
це Ливанской, 29, ао время 
прояерки наряду с другими 
продуктами оказались при
прятанными и 60 бонбоньерок 
«Ассорти» по цене 5 рублей 
35 копеек.

Если задаться целью, дале
ко не почетный этот список 
можно сделать гораздо болре 
длинным. Но главное, навер
ное, не в этом. Сообщение 
об очередном факта припря
тывания тояара не станет се
годня ни для кого из нас 
очередным сенсационным от
крытием Америки. Торговля 
из-под прилавка, с черного 
хода магазина — один из тех 
недостатков, с которыми мы 
неизменно иа протяжении де
сятилетий с большим или 
меньшим успехом боремся. И 
будем бороться с таким же 
сомнительным результатом до 
тех пор, пока будет существо
вать у нес дефицит. А он бу
дет существовать до тех пор, 
пока... Словом, тут все ясно.

А вот взгляд не проблему 
человеке, вплотную занимаю
щегося выявлением подоб
ных недостатков (какая оазни- 
ца, как его (ее) зовут):

— Сколько работаю, столь
ко сталкиваюсь с припрятыва
нием. Только масштабы этого 
явления изменились. Если 
раньше хоть для отвода глаз 
часть пользующейся повы
шенным спросом продукции 
поступала в продажу, а дру
гая шла из-под прилавка, то 
теперь в продажу практически 
ничего не поступает. Не соз
дается даже иллюзии того, 
что в таком-то магазине та
кого-то числа продевалось то- 
то... Реиъ идет, конечно, об 
особо дефицитной продукции.

Мнение работнике торговли 
(какая разнице, как его (ее) 
зовут):

— Я не скрываю того, что 
какую-то часть шоколадных 
наборов оставляю на склад*. 
И аоас* не для спекуляции. 
К нам обращаются с прось
бами отложить... Кто обраща
ется? Этого я сказать не могу. 
Теперь вот ни за что ии про 
что должны страдать...4 Нет, 
ссылаться ни не кого и* 6у-

но. Явление, известное под 
определением «телефонное 
право». А ведь такая «систе
ма заказов» налажена у нас, 
наверное; не только в кон
фетном бизнесе —  предполо
жение вполне естественное.

Даже при самом поверхно
стном взгляд* ня шоколадную 
проблему в глаза бросается 
такое вот несоответствие. При 
полном отсутствии в продаж* 
наборов производстве госу
дарствен и о г о предприятия 
витрины сплошь и рядом ока
зались заполненными «коопе
ративными» шокола д н ы м и  
наборами. Причем один из 
поставщиков —  кон ф в т и ы Р  
кооператив «Нугбари» орга
низован не где-нибудь, * на 
самом производственном объ
единении «Тбилкондитео». И 
бонбоньерочной продукции 
своей он выпускает ровно 
столько, чтобы дефицит ев не 
ощущался иа витринах наших 
магазинов. Вот и выходит, что 
кооперативу, организованно
му иа базе предприятия, под 
силу решить те непреодоли
мые препятствия по удовлет
ворению спросе населения не 
конфеты, которые не по си
лам самому предприятию. Па
радокс? Да. И, к сожалению, 
не единственный е нашей коо
перативной действительности. 
Во всех тонкостях этих вза
имоотношений) придется, на
верное, разбираться специа
листам. Мы же обозначим 
только один штрих государст
венного и кооперативного со
существования. Продавец од
ного из объектов (какая раз
ница, как его (ее) зовут) та
ким вот образом объяснил(в) 
причину «придерживания» и* 
складе государственных шо
коладных наборов:

— Стоят они дешевле и 
раскупаются е первую оче
редь. Потому мы сначала ста. 
ряемся реализовать коопе
ративные бонбоньерки. Когда. 
у покупателя нет выбора, он 
берет то, что есть.

В качеств* комментария от
метим, что при всей логич
ности подходе к проблеме 
взгляд иа нее довольно-таки 
своеобразный. Если ас* наши 
торговые работники рассуж
дают подобным образом, шан

сы «пробраться» иа аитрину у 
государственных конфет прак
тически сводятся к нулю — 
ведь кооперативные бонбонь
ерки выпускаются я Достаточ
ном количества, сбоя ■ их 
поставках на .происходит.

В хода работы над матери
алом воаник и еще один во
прос, сахааииый с количест
вом —  на атот рак а аспект* 
распределения. Передо мной 
справка, подписанная заме
стителем начальника - Управ
ления общественного литания 
исполкома Тбилгорсовета Н. 
Сванишвили. В ней — данные 
распределения шоколада и 
шоколадных изделий по рай
онным трастам столицы рес
публики за 6 месяцев этого 
года. Вот некоторые из при
веденных а этом документа 
цифр: Вакийскому району по 
фондам полагалось получить 
1,55 тонны шоколадной про
дукции — фактически выде
лено 3,6 тонны, Крцанисскому 
при фонде а 3,1 тонны выде
лано 5, МтацминдскоМу при 
фонд* 3,55 тонны — 7,5... Ку
да болаа. скромно выглядят 
показатели по другим райо
нам: Ленинский — 1,2 тонны 
против 1,2, Исанский — 1,5 
против 1,7, Глданский — 1,1 
против 1,2... И над этидфи со
отношениями, видимо, тоже 
не мешеет задуматься. Как, 
впрочем, и над тем обстоя
тельством, почему я своих 
заявках магазины иа указыва
ют раэбнаку требуемой про
дукции по ассортименту. Что 
это — удивительная непритя
зательность торговли или 
умение яойти в положение 
предприятия, зависящего от 
своих поставщиков?

На расшифровывается ас
сортимент и в справках само
го объединения — для того, 
надо полагать, чтобы факти
чески отгруженное я магази
ны явилось для получателя 
приятным (или не очень) сюр
призом. Речь в об.очх случаях 
скромно ведется о вале — 
том самом, с котором всегда 
легче разобраться, ка вдава
ясь в детали. Но ведь и вал 
валу — рознь.

Если же судить по чисто 
внешней стороне дела, ни го
родское Управление торгов
ли, ни Минторг республики 
не выглядят з е н и т  ересо- 
ванными в том, чтобы на при
лавках наших магазинов поя
вились шоколадные изделия 
а широком ассортименты 
Просматривается и причина 
такой непритязательности: раз 
шоколадные конфеты и набо
ры стали у нас дефицитом, 
покупатель возьмет то, что 
есть, и нечего тут мудрство
вать лукаво — асе равно кон
куренции нет. Мы давно уже 
ие вспоминаем расхожую ис
тину о том, что спрос опре
деляет предложение. В на
шей дефицитной действителъ. 
ности она уродливо трансфор
мировалась а другую; хватай, 
что естъ, и будь доволен, ес
ли досталось.

Дефицит есть дефицит. Со 
всеми уродливыми, унижаю
щими человеческое достоин
ство проявлениями. Конфет
ный дефицит — не исключе
ние. И не будет, неверное, 
преувеличением сказать, что 
основа всех наших сегодняш
них недостатков и дефицитов 
кроется, наяврное, я дефици
те определенности и стабиль
ности нашей жизни. А от них 
руной подать и до кризиса. 
Не только конфетного...

Ирине АДАМАШВИЛИ.

ЛАУРЕАТ ПРЕСТИЖНОГО 
К О Н К У Р С А

«Приа Хартли-Меррил» —  
серебряную киноленту и де
сеть тысяч долларе* —  по
лучил известный грузин
ский режиссер и кинодра
матург Ираклий Кеирике- 
дзе, которого мы попроси
ли рассказать о конкурсе.

— Конкурс «Хартли-Меррил» 
очень престижен. Заявки при
слали шесть тысяч челояек. Но 
только дяядцать пять сцанари- 
аа были парааедены на анг
лийский язык и допущены к 
конкурсу. Впервые в нем при
няли участие и советски* ки
носценаристы. Основатели при
за — голливудская кинозвезда 
Дина Меррил и ее муж, аме
риканский кинобизнесмен Тед 
Хартли. В состав жюри, пцми- 
мо них, входят Роберт Рад- 
форд, французский кинорежис
сер Луи Маль, голливудский 
кинопродюсер Дэвид Патмен, 
итальянский кинорежиссер Ли
на Вельтмюллер, австралийский 
писатель и сценарист Дэвид 
Керг.

— О чем повествует ваш 
сценарий со столь интригую
щим заголовком «Американ
ская шлюха»?

— Это история любви моло
дой певицы Сони Филипповой 
и американского офицера са
нитарной службы Джона Пар
кера, которые встретились во 
время войны я провинциальном 
городке. Они полюбили друг 
друга, у них родился сын. Но 
по послевоенным законам бра
ки с иностранцами были запре
щены. Пришлось младенца пе
реправлять я Америку я ящи
ке из-под мыла. А что же Со
ня? «Американскую шлюху», 
как ее окрестил взбешенный 
отказом чекист, ждет печаль
ная участь — арест и лагерь. 
Усугубляют действие такие са
тирические персонажи, как 
Поль Робсон, двойник Ленина, 
тигр, бежавший из Афганиста
на, и другие. Все они создают 
ситуацию абсурда, в которой 
существуют Ромео и Джульет
та сороковых годов.

— Со стороны ваше творче
ство кажется непрерывным 
фейерверком удач. Зрителям 
известны картины «Квеври», 
«Городок Анара», «Пловец» — 
победители многих престижных 
кинофестивалей. Есть ли у вас 
работы, составляющие исклю
чение?

— Да, есть. Зритель знает 
только те картины, которые 
«пускают» на экран. Вы их пе
речислили. А фильм «Возвра
щение Олмеса», снятый по за
казу Центрального телевидения

в 1984 году Ч  Казахстане, по
стигла иная участь. Что ж*, в 
та годы у нас асе советские 
люди, хотя бы на экране, дол
жны были быть счастливы. Кста
ти, и «Пловец» был запрещен. 
Шесть лет он пролежал на 
полках, а на экране лучши* 
эпизоды фильма были выреза
ны и бесследно исчезли.

—  В последнее время вы не
сколько изменили свое «ам
плуа». Можно ян сказать, что 
Квирикадзе-сценарист (и тому 
свидетельство ваша победа а 
прошлом году, когда >ы полу
чили титул «лучшего француз
ского сценариста») с успехом 
заменил Квирикадзе • режис
сера?

— Однозначно ответить на 
этот вопрос нельзя. Дело я 
том, что почти вс* фильмы я 
снимаю по собственному сце
нарию. Но так как снимаю ред
ко, то «графоман», живущий 
ао мне, требует пера и бума
ги... Я только что закончил 
съемки нового фильма. В дан
ный момент монтирую его. В 
октябре Я| должен сдать кар
тину «Ааероэ, мой бог».

— В интервью «Картули фил- 
ми» вы сказали, что сценари
ем «Американской шлюхи» за
интересовался Милош Фор
ман. Будет ли он снимать эту 
картину?

— Милош приступает к 
съемкам другой картины, так 
что киноцентр Роберта Ред
форда, крторый взял на себя 
инициативу снять эту картину, 
сейчас занят поисками кино
звезд, продюсеров и режис
сера. Это очень сложный про
цесс, который я конечном ито
ге упирается в финансы.

— Ваше самое яркое впечат
ление от поездки в Америку?

— Киноцентр Роберта Ред
форда я Сан-Деисе, где в го
рах Кордильеры построены па
вильоны, просмотровые залы, 
монтажные, оснащенные фан
тастической кинотехникой. Я 
смотрел на них , глазами «пе
щерного человека»... Второе 
яркое впечатление — «дерев
ни мормонов» (одйа из разно
видностей христианства), где в 
семьях десять—двенадцать де
тей, где люди живут а согла
сии с богом, природой, где 
все улыбаются, все счастливы...

А третье — обсуждение мо
его сценария, которое прово
дили профессионалы амери
канского сценарного искусст
ва Френк Пирсон и Ларри Каз
дан. Их высокие оценки для 
меня многого стоят...

Интервью взяла 
Лейла МГЕБРИШВИЛИ.

« С Е Р Е Б Р О »  

ВАХТАНГА ЯГОРАШВИЛК
Игры доброй воли поре? 

сакли акаатор. Л рой дот еще 
несколько дмой, и госте
приимный, дарящий друж
бу Сиатл распрощается ■ со 
спортсменами. А пока ие 
аренах этого американско
го города идут жаркие, 
бескомпромиссны* пое
динки, я которых побеж
дают сильнейшие. Расска
зываем о некоторых тур
нирах.

СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИВОРЬЕ

В этом соревновании споо 
за звание победителя вяли 
фактически два советских пя
тиборца — олимпийский чем
пион 1980 года москвич Ана
толий Старостин и призер се
ульской Олимпиады, облада
тель золотой медали первых 
Игр доброй воли а Москве 
тбилисец Вахтанг Ягорашвили.

Лидером поело завершение 
соревнований по стрельбе и 
фехтованию стал москвич. 
Грузинский спортсмен занимал
четвертую строчку а турнир- 

юлной таблице. Но впереди, бы
ло еще три вида программы. 
Ожидалось, что Вахтанг суме
ет улучшить свой результат. 
Действительно, тбилисец по
казал лучшее время а плева
нии — 3 мин. 14,9 сек., уве
ренно выступил в аерхоаой 
езда и а кросс*. Ягорашвили 
переместился на второе ме
сто. Победителем ж* турнира 
стал Старостин, который на
брал а верховой еаде макси
мальный результат 1.100 очков 
и стал недосягаемым для со
перника. В итоге >у Старости
не а сумме 5.640 оччов, у >.
Ягорашвили — 5.475. -На тра 
ть* место вышел болгарин 
Велиэар Илиоа -- 5.385 очков.

Еще одну серебряную ме
даль завоевали советски* пя
тиборцы а состязании женщин. 
Ее обладателей и ц • й стала 
москвичка Татьяна Чернац- 
кая, уступившая только прош
логодней чемпионке мира — 
американке Лори Норвуд.

во ке

На турнир* «рыцарей ко
жаной перчатки» определи
лись полуфиналисты. В эту 
стадию соразкозаччя вышли 
пока и пятеро советских бок
серов. В весовой категории 
до 57 кг успешно выступают 
два боксера из Казани Айрат 
Хаматоа и Фаат Гатин. Первый 
из них выиграл по очкам у 
канадца Майкла Стоейджама, 
а второй нокаутировал вене
суэльца Хосе Эспаньола.

Досрочную победу одер- . 
жал еще один советский бок
сер челябинец Евгений Боло- 
усов (весовая категория свыше 
91 кг). Он выиграл у кубинца 
Роберто Баладо.

Продолжают спор аа меда
ли еще два прадстааителя со. 
'вотской сборной а весовой ка
тегории до 71 кг. Это ерева
нец Исраэл Акопкэхян и ма
гаданец Александр Лебэяк. 
Первый из них нанес пораже
ние румыну Руделю Обрею, 
а второй — канадцу Раймон
ду Даунц.

ПРЫЖКИ В ВОДУ

За победу а прыжках с 
трехметрового трамплина бо
ролись чемпионка Олимпий
ских игр и мира Гао Минь 
(КНР) и Ирина Лашко (СССР). 
Первенствовала китайская 
спортсменка, набравшая 525,78 
балла. Лашко ' отстала на 4,88 
балла. Треть* место завоевала 
Брита Болдуе (ГДР) —- 494,61 
балла.

ПРОПАЛ САМОЛЕТ
1 августа в 10 часов 17 

минут в районе Степанакер
та после входа в зону аэро
порта утеряна связь с само
летом ЯК-40 Армянского уп
равления гражданской авиа
ции, выполнявшего рейс Ере
ван — Степанакерт, сообщи
ли в Госавианадзоре СССР. 
На борту находились 26 пас
сажиров и 4 члена экипажа. 
Организованы поисков°-спа- 
сательные работы. Расследо
вание проводит комиссия Гсс- 
авианадзора.

(ТАСС).
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2 августа 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.00 —  В дни школьных ка
никул. Телевизионный кино
зал дле юношестве «Цнскере». 
Кукольный фильм «Волшеб
ник Изумрудного' города». 1-я 
серия. 13.00 —  В полдень. 
11.90 —  Информационный вы
пуск. 16.00 —  Документальный 
телефильм. 16.30 —  Грузин
ский телефильм «Детские пе
сни Ииолы Гургулия». 16.95 —  
Документальный фнлъм «Круг». 
17.15 —  Неродное творчество. 
Поет фольклорный ансамбль 
■Сахиеии». 17.50 —  История 
грузинской литературы. 11.15 
—  Ответы ие вопросы теле
зрителей. 11.45 —  Объявле

ния. 18.50 —  Сяундже —  Ар- 
маэи (передача 3-е). 19.45 —  
Дзилнспирулн. 20.00 —  Моем- 
бе. 20.35 —  Не заседании Со
вета Министров Грузинской 
ССР. 21.00 —  Время. 21.40 —  
Поэт и музыка. Л. Нуцуби- 
дзе. 2130 —  Грузийский на
циональный чемпионат по фут
болу. 23.20 —  Народное твор
чество. Фестиваль грузинской 
народной песни.

Москва

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.35 —  Мультфильм. 17.50—  
Игры доброй воли (из США). 
18.30 —  Из обменного фонда 
ЦТ. Экран документальных те
лефильмов. 19.20 —  Коротко
метражный художествен ны й  
телефильм «Актриса». 20.00—  
Моамбе. 20,35 —  Художест
венный фильм «По траве бо
сиком*.

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
6.30 —  «120 минут». 8.35 —  
Хроникально - документальный 
фильм. 9.50 —  «Графиня Ко- 
эелы*. Художественный теле
фильм. 1-я серия. 11.20 —  
Детский чес. 12.20 —  Коллаж. 
12.30, 18.30 -  Время. 15.30—  . 
ТСН. 15.45 —  Мультфильм. ^  
17.05 —  Фольклорный фести
валь в новосибирском Академ
городке. 17.40 —  «...До шест
надцати и старше». 19.00 —  
Игры доброй воли. Прыжки с 
■оду. Бокс. Полуфинал. 21.0 0 -  
Время. 21.40 —  По сводкам 
МВД. 21.50 -  «Графиня Ко- 
зелья. Художественный теле
фильм. 2-л серне. 23.10 —  
«Синий коиверт». 0.40 —  ТСН.
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